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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Проблемы передачи военных городков муниципалите-

там обсудили в Чите 

В настоящее время в стране высвобождены 2410 военных 

городков, из них только 1273 переданы в собственность 

муниципалитетов. В Чите состоялось заседание комитета 

Совета Федерации по обороне и безопасности, в котором, 

кроме сенаторов, приняли участие представители Мин-

обороны РФ, правительства Забайкальского края, регио-

нального Законодательного собрания, территориального 

управления Федерального агентства по управлению гос-

имуществом в Забайкальском крае, муниципалитетов. 

Темой обсуждения стали проблемы, возникающие при 

передаче муниципалитетам высвобождаемого военного 

имущества – проще говоря, военных городков. Было от-

мечено, что Забайкальский край десятилетиями прочно 

ассоциировался с армией, в том числе в связи с геополи-

тическим положением на карте страны. Вооруженные 

силы здесь, кроме укрепления обороноспособности стра-

ны, решали и другие важные задачи – развивалась эконо-

мика региона, социальная инфраструктура. Земли военве-

да в Забайкалье занимают 1,2 млн гектаров. В настоящее 

время в стране высвобождены 2410 военных городков, из 

них только 1273 переданы в собственность муниципали-

тетов. Забайкальский край при этом занимает третье ме-

сто в стране по количеству переданных объектов военведа 

– после Приморья и Московской области. «Передача во-

енных городков — тема достаточно тяжелая, не везде этот 

процесс проходит гладко. Мы посетили в Чите несколько 

военных объектов, которые переданы или готовятся к 

передаче. Совет Федерации готов поддержать руково-

дство края во взаимоотношениях с министерством оборо-

ны, эти объекты действительно привлекательны и в плане 

инвестиций, и в плане обустройства города Чита. Считаю, 

что позиция руководства Забайкальского края — очень 

государственная, ультимативных условий при передаче 

объектов Мионобороны не выдвигается. Кроме того, есть 

прекрасные примеры — образцы процесса передачи во-

енного имущества, например, Дом офицеров — когда и 

название осталось прежним, и военно-патриотическая 

работа ведется», — отметил председатель комитета Сове-

та Федерации по обороне и безопасности Виктор Озеров. 

С точки зрения директора департамента имущественных 

отношений Минобороны РФ Дмитрия Куракина, в Забай-

кальском крае, и в целом по стране, темпы передачи вы-

свобожденных военных городков муниципалитетам дос-

тигнуты высокие, и уже до конца 2014 года проблема бу-

дет закрыта. «Разве что, кроме единичных случаев, где в 

силу каких-то правовых проблем, позиций принимающей 

стороны, нам не удается пока довести дело до конца. 

Практика показывает, что если есть диалог, есть органи-

зующая роль субъекта РФ, как правило, решение нахо-

дится. Важно, чтобы работа велась системно. В 2015 году 

передача военных городков будет идти по вновь приня-

тым решениям, поскольку дислокация вооруженных сил 

— не долгосрочное понятие, эти решения принимаются в 

соответствии с военной целесообразностью, конкретной 

геополитической ситуацией», — сказал он. Д.Куракин 

также прокомментировал ситуацию, складывающуюся с 

военными городками, не подлежащими передаче из-за 

того, что они за время простоя успели превратиться в 

руины. «Проблемы тут, действительно, есть. Принимают-

ся решения о списании руинированных военных город-

ков, но эти решения не меняют реальности: руины никто 

не засыпает и не сносит. Единственная статья бюджетно-

го кодекса, за счет которого возможно проведение ре-

культивации — Гособоронзаказ. В 2013 на рекультива-

цию всей территории страны (порядка 700 военных го-

родков) нам было выделено порядка 150 млн руб., в 2014 

году эта сумма даже сократилась. Конечно, в таких усло-

виях реально обеспечить рекультивацию земельных уча-

стков мы не можем», — пояснил представитель Минобо-

роны. Выход из положения, по мнению Д.Куракина, тем 

не менее, есть: проблему можно решать в масштабах ре-

гиона. «Конечно, в масштабах муниципалитета проблема 

вряд ли решаема. Но, если вместе с объектом, требующим 

финансовых вливаний, будет передан и инвестиционно 

привлекательный – это уже будет интересно субъекту 

Федерации. Практика показывает, именно те субъекты, с 

которыми у нас заключены пакетные соглашения, реше-

ния по рекультивации руинированных военных городков 

находят», — рассказал директор департамента имущест-

венных отношений Минобороны РФ. Первый вице-

премьер правительства Забайкальского края Алексей 

Шеметов, в свою очередь, заметил, что проблемы собст-

венности всегда были и остаются наиболее острыми. 

«Проблемам передачи объектов военведа — уже целые 

десятилетия. Убежден в том, что наша дискуссионная 

площадка станет отправной точкой для их решения», — 

сказал первый зампред. Он отметил, что уже очевидно — 

ныне действующий закон №423 несовершенен, и понятно, 

какие в него необходимо внести изменения. «В ходе оч-

ного объезда действующих и руинированных военных 

городков нашли ряд решений, которые в том числе каса-

ются злободневной темы переселения из Степи в поселок 

Ясная. Я думаю, в результате уже в ближайшее время у 

жителей появится возможность зарегистрировать право 

собственности на квартиры», — пояснил А.Шеметов. 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— «Зайцы» будут возмещать стоимость проезда в пя-

тикратном размере 

Законопроект о штрафах за безбилетный проезд в поездах 

и электричках правительство РФ внесло в Государствен-

ную думу РФ. Правительство предлагает штрафовать 

«зайцев» на сумму в размере пятидесятикратной величи-

ны установленного тарифа на перевозку взрослого пасса-

жира на расстояние 10 километров, а в поезде дальнего 

следования — в размере пятикратной величины установ-

ленного тарифа на перевозку взрослого пассажира на рас-

стояние 100 км. Таким образом, предлагается отменить 

административную ответственность за безбилетный про-

езд и ввести гражданско-правовую ответственность, когда 

безбилетный пассажир обязан возместить перевозчику 

неустойку в виде штрафа в фиксированном размере. 

— Госдума покончит с саботажем на местах 

Необходимость такого запрета объясняется «участив-

шимся возникновением «искусственных» договоренно-

стей депутатов», срывающих «нормальную деятельность 

представительного органа», из-за чего он может быть 

распущен. Список депутатов, досрочно покидающих Гос-

думу шестого созыва, может пополнить Махарбек Хадар-

цев. С учетом ухода Алины Кабаевой, Александра Бого-
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маза и Виктора Зубарева ротация коснулась уже девятой 

части нижней палаты. Большинство экс-депутатов заняли 

посты в исполнительной власти. Запретить участие в вы-

борах депутатам, из-за которых муниципальный парла-

мент не смог провести заседания в течение трех месяцев, 

и был распущен, предложило заксобрание Красноярского 

края. Как говорится в пояснительной записке, «нередки 

случаи договоренностей депутатов о намеренном срыве 

заседаний». В пример приводится «распространенная си-

туация», когда «правомочные заседания не проводятся из-

за неявки группы депутатов (в том числе по неуважитель-

ным причинам)», а парламент распускается на основании 

п. 2.1 ч. 2 ст. 73 закона о местном самоуправлении (МСУ). 

Экс-депутаты, согласно проекту, могут быть допущены к 

новым выборам, только если представят «вступившее в 

силу постановление суда», подтверждающее их невинов-

ность. По мнению авторов поправки, запрет на участие в 

выборах для «саботажников» заставит «депутатов испол-

нять свои обязанности надлежащим образом». В Госдуме 

вокруг законопроекта развернулась дискуссия. Депутаты 

из фракции «Единая Россия» настаивали на необходимо-

сти принять документ. По словам представлявшего его 

замглавы комитета Госдумы по федеративному устройст-

ву и МСУ Заура Геккиева («Единая Россия»), проектом 

«вводится персональная ответственность муниципальных 

депутатов за эффективность работы представительного 

органа». Он считает «правильной» концепцию проекта, но 

пообещал внести в него поправки ко второму чтению. 

Единоросс Раиса Кармазова (Красноярский край) заявила, 

что саботаж приводит к невозможности принять бюджет, 

решить насущные проблемы: «Граждане доверили депу-

тату, а он саботирует заседания, решает свои амбиции 

личные». Однако депутат Николай Рябов (фракция 

КПРФ) считает, что этим законом «граждане лишаются 

конституционного права избраться депутатом, неважно, 

саботирует он или нет». По его мнению, «многие депута-

ты просто вынуждены идти на саботаж, так как власть 

игнорирует их решения». Коммунист Борис Кашин заин-

тересовался, «каким образом будут разбирать, саботирует 

ли депутат»: «Специальное ведомство по расследованию 

их поведения придется создавать». Коммунистов также 

интересовало, «навсегда ли такие депутаты лишаются 

права баллотироваться». Депутат Сергей Иванов (ЛДПР) 

пояснил, что «это относится к тем нехорошим людям, 

которые привели к роспуску парламента». «На следую-

щих выборах они не смогут баллотироваться, а вот через 

созыв снова смогут продолжить свою подрывную дея-

тельность на радость пятой колонне, врагам России»,— 

заявил он. Президент Европейского клуба экспертов МСУ 

Эмиль Маркварт назвал этот законопроект «нонсенсом»: 

«Часто сами губернаторы уговаривают своих депутатов-

единороссов не ходить на заседания парламентов, чтобы 

заблокировать принятие неудобного политического ре-

шения». По его мнению, ни один суд не возьмется уста-

навливать, когда депутат был на заседаниях парламента, а 

когда не был, и насколько его отсутствие повлияло на 

кворум: «Придется вносить поправки в Гражданский ко-

декс». По мнению эксперта, лучше использовать сущест-

вующие механизмы: отзыв депутата или дисциплинарное 

взыскание. 

— Законопроект о штрафах в пользу потребителей ЖКУ 

одобрен профильным комитетом Госдумы 

Комитет Государственной Думы по жилищной политике 

и жилищно-коммунальному хозяйству 11 сентября реко-

мендовал к принятию в первом чтении законопроект о 

введении штрафов в пользу потребителей жилищно-

коммунальных услуг. Об этом сообщил заместитель Ми-

нистра строительства и жилищно-коммунального хозяй-

ства Российской Федерации Андрей Чибис. На первом в 

осенней сессии заседании Комитетапо жилищной полити-

ке и жилищно-коммунальному хозяйству ГД рекомендо-

ван к принятию в первом чтении законопроект, который 

предполагает введение штрафов за некачественное оказа-

ние жилищно-коммунальных услуг и в случаях предос-

тавления неправильного счета. Штрафование управляю-

щих компаний или ресурсоснабжающих организаций бу-

дет проводиться в пользу потребителей жилищно-

коммунальных услуг. Документом также ужесточается 

ответственность недобросовестных плательщиков – 1/170 

ставки рефинансирования (примерно 17% годовых) пред-

лагается начислять за каждый день просрочки на всю 

сумму долга. «Согласно законопроекту, эта штрафная 

санкция начинается после 3-месячной просрочки, так что 

мера предусмотрена исключительно для злостных непла-

тельщиков», — пояснил заместитель министра Андрей 

Чибис. Кроме того, документом предполагается введение 

очно-заочной формы голосования собственников жилья 

на общедомовом собрании. Пришедшие на собрание вы-

рабатывают проект решения, которое доводится потом до 

каждого жильца. «Очно собираются те, кто действительно 

активен, остальные в заочной форме подписывают прото-

колы», — уточнил замминистра. Проект закона разрабо-

тан Минстроем России совместно с депутатами «Единой 

России». 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Дмитрий Медведев: работа по совершенствованию 

политической системы страны не прекращается 

Об этом премьер-министр РФ, лидер партии «Единая Рос-

сия» Дмитрий Медведев сообщил, выступая на медиафо-

руме «Регионы России». По его словам, на сегодняшний 

день «целый ряд соседей России испытывают ее на проч-

ность, и важно не поддаться практике „простых реше-

ний―, а продолжать демократическое развитие общества». 

Д.Медведев отметил, что «работа по совершенствованию 

политической системы страны не прекращается, были 

приняты меры для того, чтобы вернуть избирательную 

многопартийность, ликвидировать денежный залог, вер-

нуть прямые выборы губернаторов. Мы продолжаем бо-

роться за улучшение политической системы». Кроме того, 

лидер партии заметил, что население страны стало более 

подкованным в вопросах политики. «Люди с активной 

гражданской позицией становятся наблюдателями, следят 

за трансляциями выборов, дают советы нам, как улучшить 

политическую ситуацию в стране. Эти люди испытывают 

реальную потребность в демократии. Это и значит каче-

ственное улучшение политической системы», — добавил 

премьер. Что касается вопроса переноса Единого дня го-

лосования, о чем не раз просили представители и лидеры 

других парламентских партий, Медведев пояснил, что 

переносить его необязательно: явка во многих регионах 

была достаточно высокой, однако заметил, что как пред-

седатель «Единой России» одобряет готовность работать 

в межпартийных коалициях с другими партиями. 

— Кабинет министров поддержал запрет рекламы на 

квитанциях ЖКХ 

Российское правительство поддержало идею запрета рек-

ламы на платежных квитанциях за услуги ЖКХ. В мае 

2014 года, соответствующий законопроект был внесен в 

Госдуму депутатом от фракции ЛДПР Дмитрием Литвин-
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цевым. В официальном отзыве на него правительство со-

гласилось, что данный запрет «позволит обеспечить за-

щиту прав граждан на получение необходимой им ин-

формации и предотвратить смешение такой информации с 

рекламой». При этом в правительстве считают нужным 

запретить рекламную информацию не только на лицевой 

части квитанции, но и на тыльной. «Целесообразно до-

полнить проектируемую норму указанием на недопусти-

мость размещения рекламы и на оборотной стороне пла-

тежных документов», — отмечается в документе. 

МИНИСТЕРСТВО СТРОИТЕЛЬСТВА И 

ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Министерство установит специальные требования 

для организации семейных детских садов 

Министерство строительства и жилищно-коммунального 

хозяйства Российской Федерации установит специальные 

требования к жилым помещениям для организации се-

мейных детских садов в рамках исполнения поручения 

Президента России. Об этом 10 сентября 2014 года сооб-

щила Елена Сиэрра, отчитываясь на заседании рабочей 

Комиссии при Президенте Российской Федерации по мо-

ниторингу достижения целевых показателей социально-

экономического развития Российской Федерации. В рам-

ках исполнения данного поручения Минстроем России 

совместно с Правительством Москвы был разработан 

свод правил «Здания дошкольных образовательных орга-

низаций. Правила проектирования». В нем содержатся 

требования по проектированию дошкольных образова-

тельных организаций, в том числе расположенных в жи-

лых домах. Например, предполагается, что встроенные 

сады будут иметь вместимость 25-75 мест, автономные 

входы и коммуникации, а высота потолков в них не мо-

жет составлять менее 2,5 метров. Свод правил ориентиро-

ван на решение проблемы нехватки детских садов в плот-

но заселенных районах мегаполисов. Настоящий доку-

мент сейчас находится на согласовании в технических 

комитетах и будет принят в ближайшие полгода. Кроме 

этого, Минстрой России подготовил и внес в Правитель-

ство РФ проект актуализированного Перечня националь-

ных стандартов и сводов правил. Перечень содержит обя-

зательные для применения указания по проектированию и 

строительству, в том числе для объектов здравоохранения 

и социального обслуживания. Он соответствует утвер-

жденным Роспотребнадзором «Санитарно-

эпидемиологическим требованиям к дошкольным груп-

пам, размещенным в жилых помещениях жилищного 

фонда». Документ устанавливает санитарно-

эпидемиологические требования к жилым помещениям 

при размещении в них дошкольных групп и организации 

их питания. В соответствии с данным СанПиНом жилой 

дом, где располагается детский сад, должен быть постро-

ен из безвредных для здоровья человека строительных и 

отделочных материалов, в наличии должны иметься до-

кументы, подтверждающие их происхождение, качество и 

безопасность. Уровни естественного и искусственного 

освещения в помещениях пребывания детей обязаны со-

ответствовать санитарно-эпидемиологическим требова-

ниям к естественному, искусственному и совмещенному 

освещению жилых и общественных зданий. Сады надле-

жит обеспечить системами водоснабжения, канализации, 

отопления, вентиляции и электроснабжения. Устанавли-

вается оптимальный набор помещений, который включает 

игровую комнату, места для занятий, сна и приема пищи. 

ФОНД СОДЕЙСТВИЯ РЕФОРМИРОВАНИЮ 

ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— На сайте Фонда размещена новая редакция «Рекомен-

даций по подготовке заявок на предоставление финансо-

вой поддержки за счет средств государственной корпо-

рации – Фонда ЖКХ и приложений к ней» 

Федеральным законом от 21 июля 2014 года № 218-ФЗ «О 

внесении изменений в отдельный законодательные акты 

Российской Федерации» предусмотрено уточнение целей, 

на которые могут быть использованы средства Фонда, 

средства долевого финансирования за счет средств бюд-

жетов субъектов Российской Федерации и (или) местных 

бюджетов, направляемые на модернизацию систем ком-

мунальной инфраструктуры. В связи с принятыми изме-

нениями решением правления государственной корпора-

ции – Фонда содействия реформированию ЖКХ от 8 сен-

тября 2014 года утверждена новая редакция «Рекоменда-

ций по подготовке заявок на предоставление финансовой 

поддержки за счет средств государственной корпорации – 

Фонда содействия реформированию жилищно-

коммунального хозяйства и приложений к ней». Новая 

редакция Рекомендаций предусматривает также измене-

ние требований к региональной программе переселения 

граждан из аварийного жилищного фонда: а) изменена 

форма приложения, содержащая перечень аварийных 

многоквартирных домов; б) сокращено количество обяза-

тельных к представлению табличных форм. Переходные 

положения по использованию в работе Рекомендаций по 

подготовке заявок определены решением правления Фон-

да от 8 сентября 2014 года (протокол № 520): а) с 8 сен-

тября 2014 года заявки субъектов РФ на получение фи-

нансовой поддержки за счет средств Фонда представля-

ются по форме в соответствии с новыми Рекомендациями 

по подготовке заявок (решение правления Фонда от 

08.09.14, протокол №520); б) при этом, до 30 сентября 

2014 года заявки субъектов РФ могут быть представлены 

в Фонд по форме в соответствии со старыми Рекоменда-

циями по подготовке заявок (решение правления Фонда 

от 12.08.2014 года, протокол № 517. Новая редакция до-

кумента размещена на официальном сайте Фонда ЖКХ в 

разделе «Как получить финансирование/Методические 

материалы и рекомендации». 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ КОНГРЕСС 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 

— Правовая служба ОКМО: итоги работы с 15 по 19 

сентября 

Продолжается голосование по инициативе СМО Ленин-

градской области по обращению в Минобороны о про-

блемах, связанных с военными городками и переходом их 

инфраструктуры в ведение ОМСУ. В Комитет ГД по фе-

деративному устройству и вопросам местного самоуправ-

ления, Минфин и Минэкономразвития направлены пред-

ложения СМО Калужской области по внесению измене-

ний в отдельные законодательные акты РФ по вопросу 

муниципального контроля. Рассматривается предложение 

СМО Ленинградской области по внесению изменений в 

131-ФЗ в части регулирования вопросов, связанных со 

средствами самообложения граждан. 
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АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— 9-10 октября 2014 года в городе Тюмени планируется 

проведение IX ежегодной конференции секции АСДГ по 

вопросам организации муниципальных выборов для пред-

седателей избирательных комиссий муниципальных обра-

зований, представителей организационных служб адми-

нистраций муниципалитетов Урала, Сибири и Дальнего 

Востока 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно c Администрацией горо-

да Тюмени, муниципальной избирательной комиссией 

города Тюмени, Ассоциацией муниципальных образова-

ний «Города Урала». В связи с тем, что данная конферен-

ция включена в план мероприятий Центральной избира-

тельной комиссии Российской Федерации, предполагает-

ся участие в работе конференции представителей ЦИК 

России. 

— 15-17 октября 2014 года в городе Красноярске состо-

ится конференция АСДГ «Информационные технологии в 

местном самоуправлении» 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с администрацией города 

Красноярска. В рамках данной конференции пройдут за-

седания секции АСДГ по информационной политике и 

секции АСДГ «Информатизация органов местного само-

управления», посвященная 20-летию создания секции. 
Для участия в работе мероприятия приглашены предста-

вители профильных Комитетов Государственной Думы и 

Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации, Министерства связи и массовых коммуника-

ций Российской Федерации, аппарата полномочного 

представителя Президента Российской Федерации в Си-

бирском федеральном округе, межрегиональной ассоциа-

ции «Сибирское соглашение», а также ведущие эксперты 

в области информационной политики и муниципальной 

информатизации. Заседание секции АСДГ «Информати-

зация органов местного самоуправления» предполагает 

участие руководителей структурных подразделений ад-

министраций муниципальных образований Сибири и 

Дальнего Востока, курирующих вопросы информатиза-

ции, создания электронного правительства, а также пред-

ставителей компаний, работающих в сфере информаци-

онных технологий. В рамках работы данной секции пред-

полагается обсуждение следующих вопросов: 1. Муници-

пальная информатизация. Направления развития. Исполь-

зование ИТ-потенциала для повышения качества муници-

пального управления. 2. Муниципальные услуги в элек-

тронном виде. Обеспечение юридической значимости 

электронных услуг. 3. Правовые и экономические аспек-

ты информатизации на муниципальном уровне. О муни-

ципальной собственности на программные продукты и 

базы данных. Также планируется проведение круглого 

стола «Задачи и решения на муниципальном и региональ-

ном уровнях при оказании государственных и муници-

пальных услуг в электронной форме в свете принятых в 

2014 году федеральных нормативных актов». Заседание 

секции АСДГ по информационной политике предполагает 

участие руководителей и специалистов пресс-служб ад-

министраций и представительных органов муниципаль-

ных образований Сибири и Дальнего Востока, а также 

представителей региональных и муниципальных средств 

массовой информации. В рамках работы данной секции 

предполагается обсуждение следующих вопросов: 1. 

Официальный сайт (портал) муниципального образова-

ния: проблемы и перспективы качественного развития. 2. 

Информационная безопасность и защита информации, 

размещенной в сети Интернет. 3. Использование социаль-

ных сетей при организации органами местного само-

управления официальных каналов коммуникации. 4. Ор-

ганизация работы муниципалитета в условиях развития 

цифрового телевидения. 5. Интерактивные опросы и со-

циологические исследования общественного мнения в 

муниципалитете. Также планируется проведение мастер-

класса «Общественные коммуникации в эпоху новых ме-

диа: где заканчиваются журналисты и начинаются блог-

геры» известного красноярского эксперта Василия Дамо-

ва, директора по региональному развитию агентства «Со-

циальные сети». В рамках работы секции также состоятся 

два круглых стола: «Цифровизация ТВ: перезагрузка 

взаимодействия муниципалитетов с электронными СМИ» 

и «Актуальные проблемы развития информационной по-

литики в муниципальных образованиях», на которых уча-

стники секции в режиме дискуссии смогут обсудить про-

блемные вопросы формирования муниципальной инфор-

мационной политики. Более подробная информация, про-

грамма и список участников представлены на сайте меро-

приятия. 

— 23-24 октября 2014 года в городе Хабаровске состо-

ится конференция АСДГ «Проблемы и перспективы раз-

вития местного самоуправления в Сибири и на Дальнем 

Востоке в современных условиях» 

В конференции примут участие руководители и депутаты 

представительных органов муниципальных образований 

Сибири и Дальнего Востока; государственные и муници-

пальные служащие, руководители исполнительных орга-

нов власти, осуществляющих взаимодействие с предста-

вительными органами местного самоуправления; ученые, 

эксперты и представители общественных объединений. 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с Думой города Хабаров-

ска. На конференции планируется обсудить следующие 

актуальные вопросы, связанные с работой представитель-

ных органов местного самоуправления: законодательные 

новации в сфере местного самоуправления; задачи пред-

ставительных органов местного самоуправления, связан-

ные с изменениями федерального законодательства и 

инициативами федеральных органов государственной 

власти; совершенствование нормативной базы муници-

пальных образований; задачи представительных органов 

местного самоуправления в условиях формирования про-

граммных бюджетов; роль представительных органов 

местного самоуправления в привлечении граждан к уча-

стию в местном самоуправлении. 

— 13-14 ноября 2014 года в городе Барнауле состоится 

конференция АСДГ «Современные механизмы управления 

жилищно-коммунальным комплексом: проблемы и пер-

спективы его развития» 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с администрацией города 

Барнаула. В конференции предполагается участие замес-

тителей глав администраций муниципальных образований 

по вопросам ведения городского хозяйства, руководите-

лей департаментов жилищно-коммунального хозяйства 

администраций муниципальных образований Сибири и 

Дальнего Востока, представителей управляющих компа-

ний, частных предприятий и экспертного сообщества. В 

рамках конференции планируется рассмотреть актуаль-

http://conf.asdg.ru/it2014/
http://conf.asdg.ru/it2014/
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ные вопросы реализации действующего законодательства 

в области жилищно-коммунального хозяйства, основные 

проблемы модернизации системы городского хозяйства и 

пути их решения и обсудить следующие вопросы: Муни-

ципальный жилищный контроль: организация, функции, 

полномочия и его реализация. Практическая реализация 

постановления Правительства № 1468 от 28.12.2012 «О 

порядке предоставления органами местного самоуправле-

ния информации лицами, осуществляющими поставки 

ресурсов, необходимых для предоставления коммуналь-

ных услуг, и (или) оказывающими коммунальные услуги 

в многоквартирных и жилых домах либо услуги (работы) 

по содержанию и ремонту общего имущества собствен-

ников помещений в многоквартирных домах». Подготов-

ка и проведение открытых конкурсов по отбору управ-

ляющих организаций с учетом изменений действующего 

законодательства. Механизмы контроля управляющих 

организаций. Организация управления и содержания вет-

хих многоквартирных домов (МКД). Участие органов 

местного самоуправления в работе региональной системы 

капитального ремонта общего имущества многоквартир-

ных домов. Опыт, проблемы и пути их решения. Реализа-

ция проектов по развитию застроенных территорий муни-

ципальных образований. О практике реализации энерго-

сервиса (энергосервисных контрактов). Вопросы финан-

сирования проектов по энергосбережению. 

— 13-14 ноября 2014 г. в городе Новосибирске планирует-

ся проведение конференция АСДГ «Состояние и перспек-

тивы развития системы муниципального образования в 

свете требований современного законодательства» с 

участием руководителей и специалистов, курирующих 

вопросы образования в муниципалитетах Сибири и Даль-

него Востока 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с мэрией города Новоси-

бирска. На конференции планируется обсудить следую-

щие вопросы: 1. Реализация Федерального закона от 

29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Фе-

дерации»: полномочия муниципалитетов в сфере образо-

вания. 2. Приоритетные направления государственной 

политики в муниципальной системе общего образования 

в контексте Федерального закона «Об образовании в Рос-

сийской Федерации». 2.1. Федеральный государственный 

образовательный стандарт: возможности, проблемы, пер-

спективы реализации. 2.2. Информатизация муниципаль-

ной системы образования в контексте требований ФГОС. 

2.3. Изменения организационного формата учреждений 

образования: последствия и перспективы. 2.4. Реализация 

воспитательной компоненты в образовательном про-

странстве города. 3. Приоритетные направления государ-

ственной политики в муниципальной системе дошкольно-

го образования в контексте Федерального закона «Об об-

разовании в Российской Федерации». 3.1. Вариативность 

решения проблем доступности и качества дошкольного 

образования. 3.2. Особенности внедрения федеральных 

государственных образовательных стандартов дошколь-

ного образования. 3.3. Частно-государственное партнер-

ство в муниципальной системе  дошкольного образова-

ния. 4. Развитие профессиональных педагогических ком-

петенций современного учителя. 4.1. Профессиональный 

стандарт педагога как ресурс современного образования. 

4.2. Новые формы повышения квалификации. Городские 

инновационные проекты. 4.3. Система социальных мер 

поддержки работников отрасли. Привлечение и закрепле-

ние молодых специалистов. 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 32/14 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 826 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 18.09.14. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Карелия 

— Парламент Карелии принял закон об МСУ в оконча-

тельном чтении 

На сессии Законодательного собрания республики депу-

таты большинством голосов одобрили во втором и окон-

чательном чтении законопроект о порядке формирования 

представительных органов местного самоуправления. За 

то, чтобы принять закон, проголосовали 32 депутата, про-

тив высказались 10 парламентариев. Законопроект был 

одобрен с поправкой, внесенной группой депутатов от 

«Единой России» Александром Селяниным, Ольгой 

Шмаеник, Игорем Зубаревым и Алексеем Исаевым. Она 

позволяет объединять администрации районов и район-

ных центров. Как пояснили авторы поправки, федераль-

ный закон об МСУ предусматривает такую возможность. 

Сложившаяся в Карелии практика показывает, что в рай-

онах администрации чаще всего находятся в одном зда-

нии, а зачастую и на одном этаже. Благодаря поправке 

муниципальные власти смогут не только сэкономить 

бюджетные деньги, но и поработать в единой команде, 

считают инициаторы идеи. При этом за каждым районом 

остается право самостоятельно решать, объединять адми-

нистрации или нет. Внесенный главой Карелии законо-

проект о порядке формирования органов МСУ был при-

нят карельским парламентом в первом чтении перед лет-

ними депутатскими каникулами. Он был разработан по-

сле того, как в России стартовала масштабная муници-

пальная реформа. В мае вступили в силу изменения в фе-

деральном законодательстве, давшие регионам право са-

мостоятельно выбирать модель МСУ. При этом Прези-

дент РФ Владимир Путин призвал организовать широкие 

дискуссии в муниципалитетах, чтобы модель местной 

власти не была навязана сверху. В Карелии такая дискус-

сия прошла очень активно. Подавляющее большинство 

муниципального сообщества высказалось за сохранение 

сложившейся и доказавшей свою жизнеспособность сис-

темы МСУ в республике. Это прямые выборы на уровне 

поселений и формирование районного уровня власти из 

числа депутатов и глав, которым жители на местах дове-

рили представлять свои интересы. Свою позицию муни-

ципалитеты подтвердили в рамках прошедших недавно во 

всех районах Дней депутатов. На состоявшемся 16 сен-

тября первом республиканском форуме муниципальных 

депутатов его участники высказали просьбу региональ-

ным парламентариям, не откладывая, завершить оконча-

тельное принятие этого законопроекта на ближайшей сес-

сии, чтобы без проволочек перейти к следующему этапу 

муниципальной реформы – перераспределению полномо-

чий между разными уровнями власти. 

— Александр Худилайнен: от нас с вами зависит, в каком 

обществе мы будем жить 

Масштабная дискуссия о формировании модели местного 

самоуправления в республике показала, что только от-

http://www.asdg.ru/anounce/68/198042
http://www.asdg.ru/protokoll/88/198165
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крытость и участие в обсуждении жителей муниципали-

тетов приводят к взаимопониманию и конкретным ре-

зультатам работы, считает глава Карелии Александр Ху-

дилайнен. Этим мнением он поделился по итогам про-

шедшего в Петрозаводске первого республиканского фо-

рума депутатов. Глава региона напомнил, что три месяца 

назад в этой же аудитории прошла очень жесткая и бур-

ная дискуссия по первому этапу реформы местного само-

управления. Тогда обсуждался порядок формирования 

представительных органов власти, и зал фактически раз-

делился на две части. Представители муниципального 

сообщества доказывали, что нельзя ломать сложившуюся 

систему МСУ в республике. Ряд региональных парламен-

тариев столь же жестко отстаивали свою точку зрения на 

то, как должны избираться представительные органы вла-

сти на местном уровне. Дело дошло до взаимных претен-

зий, депутаты районов и поселений высказали свое воз-

мущение тем, что региональные парламентарии не хотят 

их слышать, и это при том, что именно муниципалитетам 

предстоит работать по той модели, которая в итоге будет 

сформирована в республике. Но уже тогда, на первом 

этапе, все же удалось прийти к единому мнению, и депу-

таты ЗС РК поддержали в первом чтении законопроект об 

МСУ, разработанный на основе предложений от муници-

палитетов. Дискуссия проходила уже в другой атмосфере, 

несмотря на то, что вопрос обсуждался еще более важ-

ный: о перераспределении полномочий между разными 

уровнями власти. Тем не менее обсуждение прошло от-

кровенно, но конструктивно. Открытость и готовность к 

диалогу победили. — Если три месяца назад разделенный 

зал говорил о том, что мы мало слышим друг друга, то 

сегодня единодушие, которое сложилось в этом зале, го-

ворит о том, что процесс пошел правильно, что между 

нами нет конфронтации. Система, которая предлагается 

сегодня, не придумана, республика к ней подходила с 

2003 года. Сначала в Карелии было четыре варианта фор-

мирования и представительных, и исполнительных орга-

нов, и постепенно, уже 80 процентов в настоящее время, 

пришли именно к действующей системе. Летом я побывал 

во многих районах Карелии, на депутатских форумах 

районного уровня. Мы не диктуем свое мнение, а при-

слушиваемся к тому, что сегодня предлагают органы ме-

стного самоуправления. Думаю, что идеи, которые вы 

предлагали, будут реализованы, — отметил 

А.Худилайнен. Он подчеркнул, что созидательная пози-

ция муниципальных депутатов и глав позволяет решить 

многие задачи даже в условиях небогатых местных бюд-

жетов. Можно привести целый ряд примеров, когда при-

шедшие в местную власть активные люди сразу начали 

трудиться засучив рукава и смогли сдвинуть с мертвой 

точки решение многих застарелых проблем, добавил гла-

ва Карелии. Он также подчеркнул, что республиканская 

власть в свою очередь также нуждается в поддержке и 

консолидированной позиции муниципального сообщества 

в реализации крупных инфраструктурных проектов раз-

вития региона. — Совместно мы добились, чтобы в рес-

публике приводились в порядок дороги, новые федераль-

ные трассы дадут мощный толчок территориям, по кото-

рым они будут проходить. В декабре этого года первый из 

районов – Олонецкий – получит природный газ. Вместе 

мы решаем проблемы расселения ветхого и аварийного 

жилья, вошли в федеральные программы авиаперевозок, и 

подрядчики начали работы по модернизации аэропорта 

Петрозаводск. Всего этого мы смогли добиться вместе, — 

отметил А.Худилайнен. Руководитель региона добавил, 

что впереди у республики новые масштабные проекты. 

Только на недавнем Санкт-Петербургском экономиче-

ском форуме было подписано шесть соглашений с круп-

нейшими инвесторами. Но такие инвесторы очень серьез-

но просчитывают любые факторы риска и будут охотно 

приходить в регион, только если убедятся, что в респуб-

лике есть общественная и политическая консолидация, 

единая команда с общим пониманием задач. — Мы долж-

ны сообща решать общие проблемы – и органы местного 

самоуправления, и депутаты Законодательного собрания, 

и исполнительная власть. От нас с вами зависит, в каком 

обществе с каким качеством жизни мы будем жить, а за-

коны, которые в ближайшее время предстоит принять 

Законодательному собранию, лягут в основу фундамента 

большого дома, который нам вместе необходимо постро-

ить, — пояснил А.Худилайнен. 

— В регионе впервые прошел республиканский Форум му-

ниципальных депутатов 

Представители местного самоуправления Карелии, ис-

полнительной и законодательной ветви власти региона 

обсудили новый этап реформы МСУ – перераспределения 

полномочий между разными уровнями власти. Прошед-

ший в Петрозаводске форум собрал депутатов сельских и 

районных советов со всей республики. В его работе при-

няли участие глава Карелии Александр Худилайнен, ру-

ководители профильных республиканских министерств и 

ведомств, председатель Законодательного собрания Вла-

димир Семенов и его коллеги по парламентскому корпу-

су. Ведущие форума, депутат ЗС РК Вадим Андронов и 

руководитель регионального отделения Всероссийского 

совета местного самоуправления,глава администрации 

Пикярантского района Ольга Старикова напомнили, что 

идея провести такой форум с самым широким представи-

тельством муниципальных образований родилась на 

встрече, состоявшейся 26 июня этого года. Тогда в рес-

публике активно развернулось обсуждение первого этапа 

стартовавшей в России муниципальной реформы. Напом-

ним, что в федеральное законодательство были внесены 

изменения, согласно которым регионы получили право 

самостоятельно определять модель МСУ, в том числе по-

рядок формирования представительных органов власти на 

местном уровне. При этом Президент РФ Владимир Пу-

тин призвал организовать широкие дискуссии в муници-

палитетах и услышать мнения жителей, депутатов посе-

лений и районов, чтобы модель местной власти не была 

навязана сверху. Карелия на это предложение откликну-

лась очень активно, и дискуссия прошла весьма бурно, 

как на площадках в муниципалитетах, так и на страницах 

республиканских и местных изданий, на телеканалах. В 

СМИ пакет законопроектов о модели МСУ уже назвали 

самым обсуждаемым за последние годы. Свои предложе-

ния представители муниципального сообщества обобщи-

ли на июньской встрече, организованной Консультатив-

ным советом по местному самоуправлению при ЗС РК и 

региональным отделением Всероссийского совета мест-

ного самоуправления. В итоге республиканские законода-

тели прислушались к мнению муниципалитетов, которые 

в подавляющем большинстве настаивали на сохранении 

сложившейся и доказавшей свою жизнеспособность сис-

темы МСУ в республике. Это прямые выборы на уровне 

поселений и формирование районного уровня власти из 

числа депутатов и глав, которым жители на местах дове-

рили представлять свои интересы. Законопроект о поряд-

ке формирования органов МСУ был принят карельским 

парламентом в первом чтении перед летними депутат-
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скими каникулами. На состоявшемся форуме представи-

тели муниципалитетов высказали просьбу региональным 

парламентариям, не откладывая, завершить окончатель-

ное принятие этого законопроекта на ближайшей сессии, 

чтобы без проволочек перейти к следующему этапу му-

ниципальной реформы. Именно его руководители на мес-

тах считают самым важным. И его обсуждение вызвало 

еще больший резонанс. О том, какие полномочия оста-

вить на уровне поселений, какие – передать на районный 

или региональный уровень, дискуссии шли все последние 

два месяца, и на сессиях местных советов, и в рамках 

прошедших в каждом районе Дней депутатов. На основа-

нии этого обсуждения к республиканскому форуму депу-

татов муниципальное сообщество подошло с уже сфор-

мированным пакетом предложений для Законодательного 

собрания республики. Участники встречи высказали на-

дежду, что, как и в случае с принятием законопроекта о 

порядке формирования органов МСУ, республиканские 

парламентарии прислушаются к точке зрения муниципа-

литетов. Как было отмечено на форуме, большинство жи-

телей муниципалитетов высказываются однозначно: для 

них не столь важно, как именно будет формироваться 

местная власть, гораздо больше людей волнует, чтобы эта 

власть могла эффективно выполнять возложенные на нее 

задачи. А для этого необходимо очень взвешенно опреде-

лить объем полномочий, которые в состоянии выполнять 

поселения, и, конечно, их финансовое обеспечение. При-

чем сделать это необходимо как можно более оперативно, 

ибо и на региональном уровне, и на муниципальном уже 

начинается работа над формированием бюджетов на бу-

дущий год. О том,что еще обсуждалось на первом рес-

публиканском форуме депутатов, в какой атмосфере он 

прошел и какие решения были приняты, в следующих 

материалах «Республики». 

Республика Татарстан 

Совет муниципальных образований 

— Совет поделился опытом организации МСУ с делега-

цией Ростовской области. 

В СМО состоялась встреча председателя СМО Минсагита 

Шакирова и заместителя начальника управления по рабо-

те с территориями президента Татарстана Андрея Нефе-

дова с заместителем губернатора Ростовской области 

Александром Ищенко и заместителем начальника управ-

ления региональной и муниципальной политики прави-

тельства Ростовской области Дмитрием Сиваком. Сторо-

ны обменялись опытом поддержки дотационных муници-

палитетов, а также рассказали о действующих в их регио-

нах порядках формирования органов МСУ. Члены рос-

товской делегации сообщили, что одной из целей визита 

является изучение результатов практики выборов главы 

муниципалитета из состава представительного органа, 

которая давно реализуется в Татарстане. В июле депутаты 

законодательного собрания Ростовской области уже при-

няли закон, отменяющий в городах прямые выборы мэров 

и вводящий должность «сити-менеджера». 

Чувашская Республика 

— Парламентарии республики приняли ряд законов, 

уточняющих порядок выборов в органы местного само-

управления 

На очередной сессии Государственного Совета Чуваш-

ской Республики депутаты Государственного Совета Чу-

вашии приняли республиканский закон «О внесении из-

менений в Закон Чувашской Республики «Об организации 

местного самоуправления в Чувашской Республике» Фе-

деральным законом № 136-ФЗ предусматривается, что 

порядок формирования, полномочия, срок полномочий, 

подотчетность, подконтрольность органов местного са-

моуправления, а также иные вопросы организации и дея-

тельности указанных органов определяются законом 

субъекта Российской Федерации и в соответствии с ним 

уставом муниципального образования. Реформу местного 

самоуправления активно обсуждают уже не один месяц. 

Федеральный закон предоставил регионам право само-

стоятельно определять порядок формирования органов 

власти в городах, районах и сельских поселениях. Все 

лето в ЧР проходили общественные слушания, круглые 

столы, встречи с трудовыми коллективами. Напомним, 

что 16 июля в Центре культуры и досуга Чебоксарского 

района прошли общественные слушания по вопросам ме-

стного самоуправления, на которых предлагалось выска-

заться по поводу выборности глав районов, сельских по-

селений. «В ходе обсуждений высказывалось множество 

самых разных точек зрения, порой совершено полярных. 

От введения везде и во всѐм только прямых выборов, до 

жѐсткой вертикали власти, назначаемости главой респуб-

лики глав всех уровней, — рассказала министр юстиции 

Чувашии Надежда Прокопьева. — С учетом положений 

Федерального закона № 136-ФЗ в Законе Чувашской Рес-

публики «Об организации местного самоуправления в 

Чувашской Республике» уточняется перечень вопросов 

местного значения, в частности с 1 января 2015 года 22 

вопроса местного значения остаются в компетенции сель-

ских поселений, а 17 полномочий органов местного само-

управления сельских поселений передаются органам ме-

стного самоуправления муниципального района». В соот-

ветствии с положениями Федерального закона № 136-ФЗ 

законопроектом предусматривается, что представитель-

ный орган муниципального образования избирается на 

муниципальных выборах; глава городского округа, глава 

городского поселения избирается представительным ор-

ганом данного муниципального образования из своего 

состава; глава муниципального района избирается на му-

ниципальных выборах и возглавляет местную админист-

рацию; глава сельского поселения избирается представи-

тельным органом из своего состава, исполняет полномо-

чия председателя представительного органа сельского 

поселения и возглавляет местную администрацию. Зако-

ном определяется, что главой местной администрации 

городского округа, городского поселения является лицо, 

назначаемое на данную должность по контракту, заклю-

чаемому по результатам конкурса. Уточняется порядок 

формирования конкурсной комиссии при проведении 

конкурса на замещение должности главы местной адми-

нистрации. В городском округе половина членов кон-

курсной комиссии назначается представительным орга-

ном соответствующего муниципального образования, а 

другая половина – Главой Чувашской Республики. В го-

родском поселении половина членов конкурсной комис-

сии назначается представительным органом городского 

поселения, а другая половина — главой местной админи-

страции соответствующего муниципального района. 

Забайкальский край 

Чита 

— Мэр столицы Забайкалья сложил полномочия 

Мэр Читы Анатолий Михалев подал в отставку в связи с 

избранием депутатом думы городского округа. 

А.Михалев пожелал депутатом думы городского округа 
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VI созыва конструктивной работы на благо города, а их 

предшественникам выразил благодарность за совместную 

плодотворную работу. В июне этого года парламентарии 

Забайкальского края приняли законопроект, в соответст-

вии с которым в Чите введен институт «сити-менеджера». 

В краевой столице глава муниципального образования 

избирается из числа депутатов представительного органа 

и является еѐ председателем. Руководитель администра-

ции назначается по контракту. 

Камчатский край 

Петропавловск-Камчатский 

— В муниципалитете продолжают наводить порядок в 

сфере распространения наружной рекламы 

Сотрудники Управления по взаимодействию с субъекта-

ми малого и среднего предпринимательства продолжают 

демонтировать незаконные рекламные конструкции с 

улиц Петропавловска. Как сообщили в Управлении, под 

демонтаж попали 16 отдельно стоящих конструкций с 

площадью информационных полей до 36 кв. м каждая, 

установленных и (или) эксплуатируемых без разрешения. 

«В настоящее время проводятся работы по демонтажу 

конструкций, срок разрешений по которым истек, либо 

установленных без соответствующей разрешительной 

документации, — рассказала ведущий специалист Управ-

ления по взаимодействию с субъектами малого и среднего 

предпринимательства Ольга Ярмолович. – Предваритель-

но собственники данных конструкций были уведомлены о 

предстоящем демонтаже. На то, чтобы самостоятельно 

убрать рекламные конструкции у них был месяц, но пред-

писания о демонтаже выполнены не были, поэтому дан-

ные работы сейчас ведутся нашим Управлением. Кроме 

того, все понесѐнные расходы в обязательном порядке 

предъявляются к возмещению рекламораспространите-

лю». Кроме того, в Петропавловске продолжаются рейды 

по выявлению незаконной рекламы на фасадах много-

квартирных домов. Еженедельно сотрудники ООО 

«УЖКХ», представители Административно-контрольного 

Управления и Управления по взаимодействию с субъек-

тами малого и среднего предпринимательства админист-

рации городского округа выдают предписания об устра-

нении нарушений владельцам коммерческих обозначений 

и вывесок, размещающих их на фасадах домов с наруше-

нием действующего законодательства. «Предписания об 

устранении нарушений получили больше 10 граждан, 

разместивших рекламу, вывески и коммерческие обозна-

чения предприятий на фасаде многоквартирных домов с 

нарушением действующего законодательства, — подвел 

итоги рейда А.Кирносенко. – В том случае, если владель-

цы рекламных конструкций не устранят нарушения мы 

будем выписывать им административные штрафы, кото-

рые могут доходить до 50 тыс. руб.». По поручению Гла-

вы администрации Алексея Алексеева в администрации 

Петропавловска уже составлен общегородской план-

график рейдов по выявлению незаконной рекламы. Со-

гласно данному плану сотрудники администрации город-

ского округа и управляющих компаний будут проводить 

подобные рейды еженедельно, до тех пор, пока город не 

будет приведен в порядок. 

Краснодарский край 

— Переселение из ветхого жилья – под личным контро-

лем глав муниципалитетов 

Согласно дорожной карте, около двух с половиной тысяч 

кубанцев должны быть переселены из аварийного и вет-

хого жилья до сентября 2017 года. 10 муниципалитетов 

решили этот вопрос полностью. Однако не все города и 

районы края укладываются в график. К примеру, в Сочи и 

Хадыженске, в Красноармейском и Апшеронском рай-

онах строительство домов ведется с большим отставани-

ем. На совещании губернатор Кубани Александр Ткачев 

потребовал, чтобы главы «отстающих» муниципалитетов 

взяли под личный ежедневный контроль этот процесс. 

Если в Хадыженске ситуация уже начала меняться в луч-

шую сторону, то администрации Сочи, Апшеронского и 

Северского районов необходимо в кратчайшие сроки вы-

делить земельные участки под строительство новых до-

мов. В ближайшие несколько лет в крае дополнительно 

выделят один миллиард рублей, заявил на совещании гу-

бернатор Кубани Александр Ткачев. Большая часть 

средств пойдет на решение проблем переселения в Крас-

нодаре. Глава региона поставил задачу – в течение трех 

лет вопрос аварийного и ветхого жилья в Краснодаре за-

крыть. Губернатор обратил особое внимание на Сочи. 

Обращаясь к А.Пахомову, глава региона подчеркнул, что 

на данный момент из аварийных домов переселено чуть 

больше 330 сочинцев. Своей очереди ждут еще столько 

же человек, а год уже заканчивается. Мэр Сочи доложил, 

что уже закуплены квартиры в двух домах по улицам 

Донской и Виноградной. Осталось приобрести еще 105 

квартир. Сроки будут соблюдены, сообщает пресс-служба 

главы администрации Краснодарского края. 

Красноярский край 

Красноярск 

— В муниципалитете продолжается борьба с незаконной 

рекламой 

Администрация города продолжает последовательную 

работу по борьбе с незаконной рекламой: улицы города 

планомерно очищаются от незаконно расклеенных объяв-

лений, которые портят облик города. Так, с апреля 2014 

года действует система по автодозвону на телефоны, ука-

занные на незаконных объявлениях. По словам руководи-

теля сайта «НашКрасноярск.РФ» Александра Шейбака, 

«наш портал работает уже полтора года, и первоначально 

было всего три направления контроля, сейчас их шесть. 

Ровно полгода назад мы запустили новое направление – 

метод автодозвона, и на сегодняшний день оно является 

очень эффективным: поступило уже порядка полутора 

тысяч сообщений. При этом процент отклоненных – со-

всем небольшой». В соответствии с регламентом работы 

портала, все номера прозваниваются в течение 3 месяцев. 

70% всех номеров – новые, которые единожды были за-

фиксированы на портале и включены в базу автодозвона. 

Комплексная и последовательная работа по борьбе с не-

законно расклеенной рекламой ведѐтся на территории 

всего города. В течение летнего сезона помимо комму-

нальных служб в борьбе с незаконной рекламой был за-

действован Трудовой отряд Главы города, помимо благо-

устройства и озеленения ребята занимались уборкой не-

законной рекламы с фонарных столбов, стен жилых до-

мов и деревьев. В борьбе с незаконной рекламой активное 

участие принимают неравнодушные горожане. С учетом 

сезонности во взаимодействии с полицией активизирова-

на и усилена работа административных комиссий во всех 

районах города. Еженедельно проводятся рейды для вы-

явления и устранения незаконных объявлений. «Мы про-

бовали автодозвон и в предыдущие годы: в принципе, это 

действенно. Но основная мера – это постоянные рейды 

сотрудников полиции совместно с административными 
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комиссиями по зачистке от несанкционированной рекла-

мы. Там, где владельцы следят, все аккуратно, а брошен-

ные павильоны всегда в неприглядном виде. За апрель-

сентябрь было заведено 45 административных дел на не-

законную расклейку объявлений – это тоже дает свой эф-

фект. Сумма штрафов составила 22 тыс. 500 руб.», — рас-

сказал заместитель начальника отдела торговли, предпри-

нимательства и экономического развития администрации 

Советского района Александр Быков. 

— Красноярская мэрия будет оплачивать места в част-

ных детских садах из бюджета 

Более 200 красноярских дошкольников получили места в 

частных детских садах. Учреждения будут ежемесячно 

получать по 8000 за пребывание каждого ребенка из 

бюджета города. Ранее мэрия объявила конкурсы на при-

обретение услуг по присмотру и уходу за детьми. К на-

стоящему времени контракты заключены с девятью сада-

ми. 215 детей смогут посещать группы после получения 

направления и медицинского заключения, сообщает го-

радминистрация. Воспитанники будут находиться в орга-

низациях целый день, условия содержания в них ничем не 

отличаются от обычного муниципального сада. Размер 

родительской платы составит 980 руб. «Взаимодействие с 

частными детскими садами — принципиально новый 

подход к решению проблемы нехватки мест в дошколь-

ных учреждениях. С родителями, чьи дети получили мес-

та в негосударственных садах, мы ведем разъяснительную 

работу, — рассказал руководитель главного управления 

образования Красноярска Алексей Храмцов. — Большин-

ство родителей приняли положительное решение и в 

ближайшее время начнут водить своих детей в предло-

женные частные детские сады. В случае отказа от предос-

тавленного места ребенок восстанавливается в очереди». 

В ближайшее время в частные учреждения будут направ-

лены еще более 100 детей. Всего до конца 2014 года места 

в негосударственных садах получат более 1400 человек. 

Пермский край 

— После выборов самообложение граждан введено в 13 

сельских поселениях Прикамья 

В Единый день голосования на территории Пермского 

края прошли референдумы по самообложению граждан. В 

них принимала участие 31 сельская территория. В итоге, в 

13 поселениях граждане проголосовали «за» самообложе-

ние. В 18 поселениях самообложение не введено в связи с 

низкой явкой, однако жители данных поселений в боль-

шинстве своем проголосовали «за» введение самообло-

жения. сообщили в пресс-службе администрации губер-

натора. Активнее всех голосовал Оханский район. Там 

самообложение введено во всех сельских поселениях, где 

проходил референдум. Таким образом, уже в этом и сле-

дующем году жители смогут заняться благоустройством 

своих территорий. В Ананьинском сельском поселении 

Чернушинского района появятся новые контейнеры под 

твердые бытовые отходы, декоративные фонари и ска-

мейки. В Осинском районе жители д.Кочебашева и 

с.Богомягково выразили желание организовать нормаль-

ное водоснабжение в своих территориях. Граждане Козь-

модемьянского и Ёгвинского поселений Карагайского и 

Кудымкарского районов планируют отремонтировать до-

роги и тротуары, а также заняться уличными сетями на-

ружного освещения. А в Русско-Сарсинком поселении 

Октябрьского района проведут работы по реконструкции 

водозабора в д.Шараповка, ремонту пешеходного моста и 

ремонту памятника участникам Великой Отечественной 

войны в с.Русский Сарс. По поручению губернатора Вик-

тора Басаргина краевое правительство увеличило финан-

совую поддержку муниципалитетов, в которых вводится 

самообложение граждан. Сейчас на каждый рубль от жи-

телей, поступивший в бюджет поселения, из регионально-

го бюджета выделяется 5 рублей (ранее — 3 рубля). Соб-

ранные средства муниципалитеты могут направить на 

ремонт уличных сетей наружного освещения, дорог и 

тротуаров, строительство детских спортивных площадок, 

содержание мест захоронения и ремонт памятников вои-

нам Великой Отечественной войны, организацию водо-

снабжения и обеспечение первичных мер пожарной безо-

пасности, обустройство парков и зон отдыха и многое 

другое. Сумма средств устанавливается на референдуме 

методом голосования. 

Хабаровский край 

— В регионе вводится лицензирование деятельности по 

управлению многоквартирными домами 

С 1 сентября 2014 года вступил в силу Федеральный за-

кон №255-ФЗ «О внесении изменений в Жилищный ко-

декс РФ, отдельные законодательные акты РФ и призна-

нии утратившими силу отдельных положений законода-

тельных актов РФ». В соответствии с указанным законом 

на территории Хабаровского края вводится лицензирова-

ние деятельности по управлению многоквартирными до-

мами. Юридические лица, индивидуальные предпринима-

тели, осуществляющие предпринимательскую деятель-

ность по управлению многоквартирными домами, обяза-

ны получить лицензию на осуществление данной дея-

тельности до 1 мая 2015 года. После 1 мая 2015 года осу-

ществление данной деятельности без лицензии не допус-

кается. Заявления о предоставлении лицензии должны 

направляться в Главное контрольное управление прави-

тельства Хабаровского края. До 1 мая юридические лица 

и предприниматели, ведущие деятельность в этой сфере, 

на дату обращения с заявлением о предоставлении лицен-

зии, должны соответствовать лицензионному требованию, 

предусмотренному пунктов 6 части 1 статьи 193 Жилищ-

ного кодекса РФ. В ней речь идѐт об обеспечении свобод-

ного доступа граждан к информации о работе УК. В слу-

чае если юридическое лицо или предприниматель не об-

ратились с заявлением о выдаче лицензии, либо им отка-

зано в еѐ получении, то администрация города будет обя-

зана уведомить об этом собственников жилья. В течении 

15 дней муниципалитет должен созвать собрание собст-

венников, для решения вопроса о выборе способа управ-

ления домом. Если такое решение не принято жильцами-

собственниками, администрация города обязана провести 

открытого конкурса по отбору управляющей компании. 

Собственники помещений в многоквартирном доме, где 

более 16 квартир, в случае непосредственного управления 

таким домом в срок до 1 апреля 2015 года обязаны про-

вести общее собрание, и принять решение о выборе иного 

способа управления. Все жители города могут ознако-

миться с проектами нормативно-правовых актов, разрабо-

танных Минстроем России по вопросам лицензирования 

на официальном сайте министерства www.minstroyf.ru. 

Проект постановления правительства края об утвержде-

нии положения о комиссии по лицензированию размещѐн 

на официальном сайте Главного контрольного управле-

ния. 
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Хабаровск 

— Мэр Александр Соколов провел рабочую встречу с ге-

неральным консулом ФРГ в Новосибирске Виктором 

Рихтером 

За чашкой чая в дружеской обстановке официальные лица 

обсудили имеющийся опыт давнего взаимодействия и 

перспективы предстоящего сотрудничества. Непринуж-

денности беседы во многом способствовало прекрасное 

владение господином Рихтером русским языком. Стоит 

отметить, что генеральный консул Федеративной Респуб-

лики Германия в Новосибирске Виктор Рихтер (в его кон-

сульский округ входят Сибирь и Дальний Восток) при-

ступил к исполнению своих обязанностей только в июне 

текущего года, но за это время уже успел посетить Омск и 

Камчатку, откуда и прибыл в дальневосточную столицу. 

Его поездка по субъектам Дальневосточного федерально-

го округа носит ознакомительный характер. В первые ми-

нуты встречи В.Рихтер поделился своими впечатлениями 

от пребывания в Хабаровске, который ему очень понра-

вился. «Я поражен красотой этого города: его простором, 

историческими зданиями, живописным расположением на 

берегу Амура», — сказал он. Господин Рихтер отметил, 

что дальневосточная столица – чистый, уютный, культур-

ный и красивый город, имеющий все шансы стать при-

влекательным для туристов из Германии и других стран. 

Гость особенно заострил внимание на том, насколько ши-

роко в Хабаровске развито изучение немецкого языка: его 

преподают в школах, вузах и средних специальных учеб-

ных заведениях, а в Дальневосточном государственном 

гуманитарном университете уже много лет работает ка-

федра немецкого языка. Преподаватели и студенты этого 

учебного заведения работают в тесном контакте с немец-

ким культурным институтом имени Гѐте. Со своей сторо-

ны, он пообещал сделать все возможное для поддержания 

интереса российской молодежи к изучению немецкого, 

тем более что молодежь Германии сейчас с удовольстви-

ем учит русский и стремится чаще бывать в России. «Ге-

неральное консульство ФРГ в Новосибирске вместе с Не-

мецким культурным институтом имени Гѐте уже не пер-

вый год реализует в Хабаровске разностороннюю куль-

турную программу и планирует расширить ее в дальней-

шем, тем более что 2014 год объявлен в России годом 

немецкой литературы и языка», — сообщил господин 

Рихтер. В частности, он отметил, что ближайшим из та-

ких совместных культурных мероприятий станет прове-

дение в Хабаровске этой осенью недели немецкого кино. 

В рамках культурного обмена генеральный консул ФРГ с 

удовольствием принял приглашение мэра А.Соколова 

побывать на празднествах, посвященных 157-летию Ха-

баровска. Что касается сферы производства и экономики, 

господин Рихтер отметил, что Германия очень заинтере-

сована в развитии всестороннего сотрудничества с Даль-

ним Востоком России. «Этот регион чрезвычайно богат 

ресурсами, но не только этим он интересен для немецкой 

экономики: Хабаровский край очень высоко развит тех-

нологически и имеет хорошую базу для развития совме-

стного российско-германского производства, что уже 

происходит – например, немецкие специалисты участву-

ют в авиастроительстве и задействованы в производстве 

самолетов «Sukhoi Superjet 100», ведут поставки различ-

ного высокотехнологичного современного оборудования 

различным предприятиям, которые активно развиваются. 

Безусловно, у нас есть отличные перспективы для долго-

срочного сотрудничества. Надеюсь, этой плодотворной 

работе не помешают проблемы, возникшие сейчас на по-

литической арене», — сказал В.Рихтер. Говоря о взаимо-

действии в экономической и производственной сферах, 

мэр дальневосточной столицы А.Соколов особенно отме-

тил работу немецких специалистов, ведущих оснащение 

оборудованием и пуско-наладочные работы на Тунгус-

ском водозаборе — крупнейшем проекте Хабаровска 

стоимостью в 9 миллиардов рублей. Подводя итоги 

встречи, городской глава сказал: «Очень порадовало то, 

что предложения, озвученные господином Рихтером, на-

правлены не только на развитие и налаживание культур-

ных и туристических связей, но и, даже в большей мере, 

сотрудничества в области развития высоких технологий». 

Расставаясь, стороны выразили обоюдную уверенность в 

том, что рабочие встречи, подобные той, что прошла, ста-

нут регулярными и помогут достигнуть желаемых поло-

жительных результатов обеим странам. 

— В муниципалитете обсудили вопросы сохранения и ук-

репления здоровья горожан 

Этой теме была посвящена коллегия при мэре города. В 

краевом центре разработана специальная целевая про-

грамма, призванная оградить население от пагубного воз-

действия вредных привычек, способствовать занятиям 

физкультурой и спортом, объяснять преимущества пра-

вильного питания. Программа рассчитана до 2016 года. 

Только за этот год в Хабаровске было проведено более 

тысячи мероприятий, направленных на формирование 

здорового образа жизни, в которых приняло участие свы-

ше 50 тысяч человек. Между тем, пока полностью здоро-

вый образ жизни ведут не более 8 процентов горожан. По 

итогам коллегии мэром города был дан ряд поручений. 

Среди них – изыскать возможность обустройства в городе 

велосипедных дорожек, хотя бы в жилых кварталах, 

больше привлекать к работе на жилмассивах тренеров и 

инструкторов физической подготовки, оборудовать оста-

новки общественного транспорта табличками, информи-

рующими о запрете курения. 

Архангельская область 

Архангельск 

— Мэр пророчит коллапс в органах местной власти 

Мэр Архангельска Виктор Павленко, выступающий про-

тив областного закона о местном самоуправлении, попро-

сил поддержки у депутатов городской Думы. В городском 

парламенте состоялась закрытая встреча градоначальника 

и парламентариев, в ходе которой В.Павленко, что пере-

ход на новую двухуровневую систему управления — это 

«откат назад». «В Архангельской области сити-

менеджеры были избраны в трех территориях: Мирный, 

Коряжма и Новая Земля. На мой взгляд, этот опыт — 

крайне негативный. Если мы сейчас введем новую систе-

му, то сломаем все, что было наработано ранее и получим 

коллапс в органах местной власти и сплошной негатив по 

всей области. Людей нельзя лишать права выбора», — 

заявил мэр. Он также отметил, что идею прямых выборов 

мэра поддерживают такие города как Коряжма, Ново-

двинск и Котлас. Все остальные города области, как вы-

разился В.Павленко, «потихоньку «съехали». «К сожале-

нию, и среди депутатов появились такие, кто выступает и 

поддерживает новую систему. Поэтому, зная внутреннюю 

обстановку, мэрия города обратилась с письмом в город-

скую Думу, дать возможность высказать свое отношение 

по этому вопросу на предстоящей сессии. Мне не хоте-

лось бы выносить обсуждение этого вопроса на сессию и 

ставить депутатов в какие-то жесткие рамки. Необходимо 

принципиально определиться с позицией и сработать как 
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единый орган власти в том же благоприятном тандеме, 

как мы работали всегда. Мы готовы выйти с инициативой 

и предложить поправки в областной законопроект, чтобы 

сохранить систему, которая сегодня существует в Архан-

гельске», — сказал депутатам В.Павленко. Председатель 

городской Думы Валентина Сырова подчеркнула, что 

мнение о данном законопроекте у всех неоднозначное. 

Однако в гордуме есть решение всех фракций о сохране-

нии прежней системы, чтобы мэра города выбирал народ. 

«Мнение фракции («Единая Россия») — депутаты под-

держивают систему, которая существует сейчас. Каких-

либо мнений «против» не прозвучало ни от одной фрак-

ции городской Думы», — сообщила В.Сырова. Губерна-

тор области Игорь Орлов заявил, что противники закона 

сознательно политизируют процесс создания новой сис-

темы управления. «Одно из принципиальных изменений в 

системе формировании местной власти — создание ин-

ститута профессиональных управленцев, глав админист-

раций, работающих по контракту. Нередко можно услы-

шать мнение, что это „наступление на демократию». Со-

гласиться с таким посылом нельзя, ведь назначать главу 

администрации будет депутатский корпус, а предлагать 

его кандидатуру — специально созданная комиссия», — 

заявил глава региона. И.Орлов подчеркнул, что реформа в 

целом призвана разделить уровни ответственности вла-

сти. Она позволит исключить ситуации, когда главы рабо-

тают только на себя, а ответственных за просчеты ищут 

на стороне. 

Иркутская область 

— В Приангарье начался процесс перезагрузки местной 

власти 

Правительство нацелено на серьезную совместную работу 

с избранными мэрами и депутатами, заявил губернатор 

Иркутской области Сергей Ерощенко, комментируя итоги 

выборов, которые состоялись в регионе 14 сентября. «От-

мечу принципиальную позицию избирателей Братска, 

Ангарска, Усть-Ордынского Бурятского округа, которые 

поддержали начатый нами процесс перезагрузки местной 

власти. Теперь Петрову в Ангарске, Серебренникову в 

Братске, другим мэрам и главам нужно будет приложить 

максимум усилий, чтобы это доверие оправдать. Жители 

Иркутской области стали более последовательными в вы-

боре. Консолидация населения на конструктивное начало 

— это основная цель, которую мы хотели достичь. Мы 

поддержали не просто активных партийцев, а личностей, 

которые заслужили уважение реальными делами на своих 

округах», — подчеркнул глава региона. Губернатор отме-

тил, что 12 из 15 избранных глав и мэров муниципалите-

тов области — кандидаты от партии «Единая Россия». 

Причем, практически все прошли с большим отрывом, 

набрав более 50% голосов избирателей. Например, Сергей 

Серебренников в Братске набрал в 3,5 раза голосов боль-

ше, чем ближайший претендент. В Ангарске Сергей Пет-

ров — более 55% — в 2,5 раза больше голосов, чем дру-

гие кандидаты. В Баяндаевском районе Усть-Ордынского 

Бурятского округа Анатолий Табинаев — свыше 80% го-

лосов избирателей. В Братской городской думе из 25 де-

путатов — 15 представителей «Единой России». В город-

ской думе Иркутска — 97% мандатов у партии власти. 

Ангарский район 

— Новый мэр намерен выполнить 20 тысяч наказов изби-

рателей 

Более 20 тыс. наказов избирателей намерен выполнить 

новый мэр Ангарского муниципального образования Сер-

гей Петров, который был избран на выборах 14 сентября 

2014 года. «В ближайшее время мы проведем все необхо-

димые встречи с главами поселений и города Ангарска. 

Раздумывать некогда – работать начинаем сразу без рас-

качки», — цитирует пресс-служба администрации АМО 

С.Петрова. — Также сформирована и дума района – в нее 

вошли профессионалы, серьезные, заинтересованные лю-

ди. Уверен, что вместе мы сможем выстроить работу, в 

первую очередь, по исполнению наказов наших избирате-

лей, — подчеркнул С.Петров. В АМО на избирательные 

участки пришло более 45 тыс. человек. За Сергея Петрова 

проголосовало более 50% избирателей». Единый город – 

единый кандидат» — с таким лозунгом шел С.Петров на 

эти выборы. Как сообщает пресс-служба, каждый второй 

наказ, который поступал в общественную приемную кан-

дидата – это требование прекратить двоевластие. Другие 

проблемы, которые сегодня беспокоят ангарчан, — со-

стояние дворов и внутриквартальных дорог (их развал – 

также результат двоевластия, отсутствия системы взаи-

модействия городской и районной властей). 

Братск 

— Контроль и плановая реконструкция изменят состоя-

ние дорог к лучшему 

Основными вопросами очередного заседания комиссии по 

обеспечению безопасности дорожного движения были 

состояние дорог и профилактическая работа с населени-

ем. По информации автоинспекции, ежедневно ГИБДД 

осуществляет государственный контроль за соблюдением 

правил, стандартов, технических норм и других требова-

ний при строительстве, ремонте, реконструкции и содер-

жании дорог. За 8 месяцев текущего года было выдано 

126 предписаний организациям, ответственным за содер-

жание улично-дорожной сети. Практически все из этих 

предписаний уже исполнены. Но коренным образом из-

менить качество дорожного покрытия может только капи-

тальных ремонт городских трасс. Как отметил в своем 

докладе председатель комитета по градостроительству 

Алексей Бельков, по оценкам специалистов, в Братске в 

капремонте дорог нуждаются около 80 улиц. Ежегодно 

необходимо на капремонт направлять порядка 300 млн 

руб. Но в силу сложного финансового положения послед-

ние несколько лет капитальные ремонты не проводились. 

Тем не менее, начиная с этого года, благодаря поддержке 

областного правительства, ситуация меняется в лучшую 

сторону. Как было отмечено на комиссии, планирование и 

проектирование работ теперь всегда осуществляется в 

тесном взаимодействии администрации города с ГИБДД. 

Администрация города приложат все усилия, чтобы эти и 

другие планы по реконструкции и капремонту улиц были 

реализованы. О готовности дорожно-коммунальных орга-

низаций к работе в зимний период доложил заместитель 

председателя комитета ЖКХ Роман Мельников. Началь-

ник отдела ГИБДД по г.Братску проинформировал о про-

филактической работе с населением, которую проводят 

сотрудники автоинспекции совместно со СМИ города. В 

целях разъяснительной работы максимально задействова-

ны все средства массовой информации. Так за минувшие 

8 месяцев совместно с редакциями телерадиокомпаний 

были подготовлены свыше 100 телесюжетов и 200 мате-

риалов на радио, в газетах опубликовано более 150 мате-

риалов. Комиссия рекомендовала и в дальнейшем прово-

дить эту системную работу, информировать население о 

изменениях в действующем законодательстве, которые 

касаются правил дорожного движения. 
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Иркутск 

— Губернатор призвал депутатов думы города изменить 

облик столицы Приангарья 

У власти Иркутской области и Иркутска, общественности 

и бизнеса есть все возможности изменить облик Иркут-

ска. Изменения должны начаться уже в ближайшее время, 

об этом заявил губернатор Сергей Ерощенко на встрече с 

избранными 14 сентября 2014 года депутатами думы Ир-

кутска. Депутатам необходимо максимально быстро 

сформировать рабочие органы представительной власти и 

начать выполнять обещания, данные избирателям, сказал 

глава региона, сообщает пресс-служба регионального 

правительства. — В городе должны быть нормальные 

дороги, появляться настоящие парки, развиваться соци-

альная инфраструктура. Нужны детские сады, школы, 

нужна привлекательная для молодежи среда, чтобы моло-

дое поколение могло жить и работать на родной земле, а 

не покидало регион. Все возможности для того, чтобы 

изменить Иркутск, у нас есть, — подчеркнул Сергей 

Ерощенко. Глава региона отметил, что существуют общие 

для города и региона задачи, и власти всех уровней будут 

совместно работать над решением актуальных вопросов 

развития территорий. — Со своей стороны мы готовы 

поддерживать инициативы депутатов. Готовы помогать с 

выделением земли под строительство новых социальных 

объектов, реализацию инвестиционных проектов и проек-

тов по развитию городской среды. Вместе с тем, в Иркут-

ске должен быть наведен порядок с хаотичной застрой-

кой, нерациональным использованием городских терри-

торий, — подчеркнул губернатор. На встрече С.Ерощенко 

и депутаты обсудили актуальные вопросы развития горо-

да, в том числе, с которыми обращались жители во время 

избирательной кампании. Областное Правительство ока-

жет поддержку в решении проблемы переселения граж-

дан из ветхого и аварийного жилья, наведению порядка на 

дорогах города, в сохранении и развитии системы средне-

го специального образования, развитии спортивной ин-

фраструктуры и ряду других. Будет развиваться взаимо-

действие как с Законодательным Собранием Иркутской 

области, так и с думами других муниципалитетов. 

Кемеровская область 

Кемерово 

— Листовками — по газонным парковкам 

В каждом районе города существуют свои способы борь-

бы за сохранность зеленых насаждений. Так в территори-

альном управлении Ленинского района разработали лис-

товку-обращение «Соседу», которую распространяют 

через комитеты территориального общественного само-

управления. В ней говорится: «Двор, в котором мы живѐм 

– наш двор! Так хочется, чтобы НАШ двор в любое время 

дня выглядел чистым, ухоженным, зелѐным… В нашем 

доме есть активисты, общественники, которые много тру-

дятся над тем, чтобы возле нашего дома росли кустарники 

и деревья, радовали своей зеленью газоны, цвели цветы 

на ярких и красивых клумбах… Но одного энтузиазма 

наших общественников мало: только все вместе, общими 

усилиями, сообща мы можем добиться, чтобы НАШ двор 

был всегда цветущим и зелѐным! Уважаемый сосед, про-

сим Вас не парковать свой автомобиль на газоне, клумбе 

и детской площадке! Спасибо за понимание!». По инфор-

мации территориального управления, активисты-

общественники адресно вручили около 600 листовок. Как 

правило, соседи с пониманием реагируют на подобные 

обращения и перестают парковаться на газонах. 

Костромская область 

Кострома 

— Ответственность за порыв электрокабелей при про-

изводстве земляных работ будет ужесточена 

Управление муниципальных инспекций Администрации 

города Костромы в ближайшее время представит проект 

внесения изменений в Порядок проведения земляных ра-

бот на территории областной столицы. Они будут касать-

ся как условий выдачи разрешений на проведение земля-

ных работ, так и ответственности за разного рода нару-

шения при их проведении. Ожидается, что изменения бу-

дут внесены и в соответствующие статьи Правил благоус-

тройства. Поводом для ужесточения санкций за наруше-

ния Порядка проведения земляных работ стали случаи 

повреждения электросетей. Так, по данным городских 

энергетиков, за 8 месяцев 2014 года произошел 21 порыв 

электрокабелей по вине нерадивых подрядчиков, выпол-

нявших земляные работы, в то время как за весь 2013 год 

их было 10. Только в сентябре текущего года при рытье 

траншей произошло 3 аварийных отключения электриче-

ства. Виновники, как правило, возмещают убытки энерге-

тиков через суд. А чтобы они более осторожно вели рабо-

ты рядом с электрокабелями, предполагается увеличить 

штрафы и накладывать их на юридические лица. Курган-

ская область 

Ленинградская область 

— Когда будет сформирована местная власть в регионе 

Муниципальные выборы в Ленинградской области со-

стоялись. Люди проголосовали за кандидатов, которые 

будут представлять их интересы в новых советах депута-

тов МО. Однако окончание выборов – лишь начало боль-

шого процесса формирования муниципальной власти 

первого и второго уровней, в подробностях которого мало 

кто из простых граждан хорошо разбирается. Когда собе-

рутся в новом составе советы депутатов городских и 

сельских поселений? Как и в какие сроки будут сформи-

рованы районные советы? Каким образом будут назначе-

ны главы администраций районов? Ответить на эти во-

просы и разобраться в непростом процессе формирования 

местной власти в Ленинградской области корреспонденту 

«Леноблинформа» помогал первый заместитель председа-

теля комитета по местному самоуправлению, межнацио-

нальным и межконфессиональным отношениям — на-

чальник департамента развития местного самоуправления 

Иван Макаров. На подсчѐт голосов по итогам выборов по 

закону даѐтся три дня, к этому сроку должны быть готовы 

окончательные результаты выборов. После подведения 

окончательных итогов выборов в каждом поселении со-

стоится первое заседание совета депутатов. На нѐм обяза-

тельно будут рассмотрены вопросы: 1. об избрании главы 

поселения; 2. об избрании депутата в районный совет де-

путатов (если этого требует Устав района). Районные со-

веты депутатов Ленинградской области формируются из 

глав поселений, но, помимо этого, в некоторых поселени-

ях — например, в Выборгском, Сланцевском и некоторых 

других районах — в них входят ещѐ по одному-двум де-

путатам от каждого поселения. Выбрать их и должны на 

первом заседании. По закону первые заседания городских 

и сельских поселений должны быть проведены в течение 

месяца после подведения окончательных итогов выборов. 

На практике обычно они проводятся в течение двух не-

дель после выборов. Таким образом, представительная 

власть в поселениях будет сформирована уже к 30 сен-

тября. После того, как во всех городских и сельских посе-
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лениях пройдут первые заседания советов депутатов и 

станет известен состав уже районного совета депутатов, 

будет проведено его первое собрание. В повестку дня 

первого собрания районного совета входят следующие 

вопросы: 1. об избрании главы района; 2. о назначении 

персонального состава конкурсной комиссии по опреде-

лению претендентов на должность главы районной адми-

нистрации. Первое собрание районного совета должно 

быть проведено в течение месяца после формирования 

представительной власти в МО первого уровня. Обычно 

собрания созываются быстрей этого срока. По прогнозу 

Ивана Макарова, уже в начале октября мы узнаем имена 

глав муниципальных образований районного уровня. Для 

назначения главы администрации проводится конкурс. 

Для этого создается конкурсная комиссия, которая фор-

мируется следующим образом: — там, где произошло 

объединение администраций района и районного центра, 

совет депутатов района назначает 50% ее персонального 

состава; остальные 50% определяет губернатор Ленин-

градской области; — там, где слияния администраций не 

произошло (Всеволожск и Всеволожский район, Кировск 

и Кировский район), 25% персонального состава кон-

курсной комиссии назначает городской совет депутатов и 

25% — районный совет депутатов; остальные 50% опре-

деляет губернатор Ленинградской области; — в Ломоно-

совском районе, где нет районного центра и в Сосново-

борском городском округе 50% конкурсной комиссии 

формируется местными советами депутатов, 50% опреде-

ляет губернатор Ленинградской области. Когда будет на-

значена конкурсная комиссия и будет объявлен конкурс 

на должность главы администрации муниципального рай-

она, начнѐтся подача документов от кандидатов на этот 

пост. Она будет осуществляться в течение 20 дней, ещѐ 10 

дней уйдѐт на оценку всей документации. По истечении 

месяца конкурсная комиссия должна завершить свою ра-

боту и определить претендентов на должность главы рай-

онной администрации. На заседании районного Совета 

депутатов «народные избранники» назначат из числа кон-

курсантов главу администрации муниципального района. 

Процесс назначения глав администраций муниципальных 

районов приблизительно может завершиться в Леноблас-

ти в начале – середине ноября. Конкурсы на должность 

глав администраций городских и сельских поселений 

начнутся только после того, как будут назначены главы 

администраций муниципальных районов. Конкурсные 

комиссии по определению претендентов на должность 

глав администраций городских и сельских поселений 

формируются так: 50% их состава назначает глава район-

ной администрации, ещѐ 50% формирует местный (город-

ской или сельский) совет депутатов. Около одного месяца 

уйдѐт на проведение конкурсов, и – ориентировочно в 

начале-середине декабря — завершится формирование 

исполнительной и представительной власти во всех рай-

онах Ленинградской области. К началу нового года они, 

вероятно, будут уже в полном объѐме осуществлять свои 

полномочия в соответствии с уставами и государствен-

ными контрактами. Формирование власти в Ленобласти: 

что изменилось? С проведением в 2014 году выборов в 

формировании власти в Ленинградской области внесены 

нововведения. «Выборная система в этом году поменя-

лась. Раньше все еѐ процессы были менее организованы, а 

сегодня выстраивается вертикаль власти: в поселениях 

конкурсы на должность главы администрации могут про-

водиться только после того, как назначен глава админист-

рации в районе. Прежде такого условия не было, поэтому 

конкурсы шли в разнобой, получалась путаница. Сейчас 

мы сможем избежать этого благодаря новому законода-

тельству и будем делать всѐ последовательно. Кроме того, 

раньше у главы администрации района не было права на-

значать персональный состав конкурсной комиссии для 

определения претендентов на должность глав админист-

раций в поселениях, сейчас законодательство это право 

предоставило», — рассказал И.Макаров. Что точно изме-

нится в руководящем составе МСУ Ленобласти после 

прошедших выборов? Муниципальные выборы в Леноб-

ласти состоялись в единый день голосования в минувшее 

воскресенье, 14 сентября 2014 года. В них приняло уча-

стие 30,01% избирателей — почти 400 тысяч человек. 

Убедительную победу на выборах одержали кандидаты от 

партии «Единая Россия», они получили 1821 мандат из 

2183-х, то есть более 82%. Явка на муниципальных выбо-

рах в Ленобласти составила 30%. Исходя из опублико-

ванных Леноблизбиркомом итогов выборов, однозначно 

можно судить лишь о смене руководства в четырех муни-

ципальных районах региона. Среди тех, кто до выборов 

был главой муниципального района, но оказался не вы-

бранным — экс-глава Всеволожского района Татьяна Зе-

боде, экс-глава Лужского района Сергей Самородов и экс-

глава Приозерского района Александр Белов. Их места 

теперь займут другие депутаты из числа тех, кто получил 

на выборах мандат. Однозначно другого главу придется 

назначить и совету депутатов Кингисеппского района — 

бывший глава района Александр Невский вообще не уча-

ствовал в выборах. Экс-главы остальных муниципальных 

районов стали депутатами по избирательным округам в 

поселениях своих районов и могут вновь претендовать на 

место главы МО. 

Липецкая область 

— В регионе сохранят прямые выборы глав муниципали-

тетов 

Законопроект определяет, что райсоветы, горсоветы и 

главы муниципальных образований избираются на все-

общих выборах в соответствии с уже действующими за-

конами о выборах депутатов и глав муниципальных обра-

зований. При этом, положения нового закона будут рас-

пространяться на главу Тербунского сельсовета, которого 

избрали местные депутаты, после истечения срока его 

полномочий. В некоторых регионах России местными 

заксобраниями было принято решение об отмене прямых 

выборов глав крупных городов. Они будут назначаться из 

состава депутатов и возглавлять городские думы, а за хо-

зяйство будут отвечать сити-менеджеры. — Липецкая 

область стала первым регионом, где стал внедряться 131-

й закон. Мы по нему работаем с 2006 года и за это время у 

нас выстроены реальные механизмы для управления тер-

риториями. Мы видим, что люди хотят сами избирать 

глав районов, городов и поселений, поэтому было приня-

то решение оставить существующий порядок избрания 

руководителей муниципалитетов, — заявил председатель 

комитета по государственному устройству и местному 

самоуправлению Владимир Загитов. 

Московская область 

— Мособлдума определила критерии для деления сельских 

поселений на группы 

Рабочая группа по вопросам организации местного само-

управления в Московской области рассмотрела проект 

регионального закона о закреплении отдельных вопросов 

местного значения за сельскими поселениями на примере 
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Одинцовского района, сообщил помощник первого замес-

тителя председателя Мособллдумы Сергея Юдакова. 

Группа разрабатывает концепцию нового закона, который 

разграничивает вопросы местного значения между муни-

ципальными районами Московской области и сельскими 

поселениями, входящими в их состав, поясняется в мате-

риале. «Мы подтвердили необходимость разработки зако-

нов Московской области, отдельно по каждому муници-

пальному району, о закреплении вопросов местного зна-

чения за сельскими поселениями. Определились с рядом 

критериев, которые лягут в основу деления сельских по-

селений на группы, за которыми будут закрепляться те 

или иные полномочия», — сказал С.Юдаков, слова кото-

рого приводятся в сообщении. Ранее, в мае, Московская 

область одна из первых в России наряду с Волгоградской 

областью приняла поправки в региональный закон о ме-

стном самоуправлении. Это было сделано после того, как 

президент Владимир Путин подписал изменения в феде-

ральный закон о местном самоуправлении, принятые до 

этого Госдумой и одобренные Советом Федерации. Таким 

образом, федеральное правительство дало регионам право 

определять, как будут выбирать глав муниципалитетов: из 

составов советов депутатов, прямым голосованием или же 

по конкурсу сити-менеджеров. Подмосковье выбрало для 

себя смешанный вариант. Региональный закон закрепляет 

как базовую модель избрание путем народного голосова-

ния председателей советов депутатов, но допускается 

многообразие порядка избрания в органы местного само-

управления. По федеральному закону устанавливается 

единый срок полномочий для всех представителей муни-

ципальной власти — пять лет. 

Новосибирская область 

Новосибирск 

— Коммерческий наем жилья: регламент поправили 

В административный регламент по предоставлению жи-

лья в рамках договора найма муниципального коммерче-

ского жилфонда внесены изменения. Поправки внесены с 

целью приведения муниципальных правовых актов в со-

ответствие с действующим законодательством. Так, заяв-

ление и документы для оказания данной услуги можно 

теперь подать в отдел администрации по месту прожива-

ния или в многофункциональный центр предоставления 

государственных и муниципальных услуг области. Также 

услугу можно получить с использованием универсальной 

электронной карты. Более того, после 31 декабря 2014 

года заявителю не нужно будет предоставлять документы, 

подтверждающие его регистрацию и регистрацию членов 

его семьи по месту жительства. Их должны будут полу-

чать соответствующие органы власти в рамках межведом-

ственного информационного взаимодействия. 

— Городское хозяйство заинтересовано в новосибирских 

разработках 

Объекты малой энергетики, утилизация золоотвалов и 

твердых бытовых отходов – актуальные для города во-

просы обсудил мэр Анатолий Локоть с руководством од-

ной из инжиниринговых компаний Новосибирска. Глава 

города посетил офис группы компаний КОТЭС, которая 

занимается проектными, пуско-наладочными и конструк-

торскими работами на крупных энергетических объектах. 

Также, они выполняют проектирование объектов граж-

данского назначения, строительство «под ключ» авто-

номных источников тепло- и электроснабжения и произ-

водство блочно-модульных котельных. Опыт компаний 

позволяет выполнять проектные и технологические рабо-

ты на объектах любой сложности от 1 до 5 000 МВт. По 

мнению мэра А.Локтя, в городе необходимо усиливать 

работу по энергосбережению и энергоэффективности. 

Новосибирская инжиниринговая компания обладает 

практическими наработкам в сфере реноваций ИТП и 

ЦТП. «Предприятие интересное, много патентов на свои 

разработки, они наглядно демонстрируют, что с примене-

нием современных технологий можно достигать высокого 

КПД даже при использовании угля, добиваться хорошей 

экологии – сравнимой с сжиганием газа, а учитывая то, 

что уголь недалеко от нас – это интересно. Кроме того, 

здесь проектируются газовые котлы для малой энергети-

ки, разрабатываются способы повышения эффективности 

и модернизация теплосистем», – подчеркнул А.Локоть. 

Мэр также отметил, что для такого большого города как 

Новосибирск остро стоит вопрос переработки твердых 

бытовых отходов, а у ЗАО «КОТЭС» есть совместная раз-

работка с одним из научных институтов СО РАН по тер-

мической переработке ТБО с выработкой тепловой энер-

гии. По словам гендиректора ЗАО «КОТЭС» Дмитрия 

Серанта, зола и шлак сейчас в развитых странах рассмат-

риваются не как отходы, а как продукт для дальнейшего 

использования. Как отметил мэр А.Локоть, у Новосибир-

ска уже почти нет свободных площадок для золоотвалов, 

поэтому разработка группы компаний в этом вопросе ин-

тересна городскому хозяйству. 

— Мэрия планирует обновление трамвайного парка 

«Трамвай был и остаѐтся для Новосибирска актуальным и 

перспективным видом городского общественного транс-

порта, он будет развиваться и на правом, и на левом бере-

гу», – отметил мэр Новосибирска Анатолий Локоть, под-

водя итоги выездного совещания по развитию муници-

пального казѐнного предприятия «Горэлектротранспорт». 

«В этом году мы приняли поправки в бюджет города, 

чтобы оздоровить экономическую ситуацию предприятия 

«Горэлектротранспорт», но постоянное финансирование 

из бюджета – это не выход. Во-первых, должна быть ра-

зумная тарифная политика, конечно, нельзя «задирать» 

тарифы и переносить основную нагрузку на новосибир-

цев. Такой политики не будет. Но инфляционные потери в 

соответствии с федеральным законом должны компенси-

роваться. С другой стороны, транспорт должен соответст-

вовать своему предназначению – проезд быть комфорт-

ным, вагоны – удобными. Поэтому речь сегодня идѐт об 

обновлении парка, его модернизации и перспективах раз-

вития», — сказал А.Локоть. Как подчеркнул глава города, 

сегодня требуется серьѐзное обновление трамвайного 

парка, для этого необходимо приобрести не менее 10 ва-

гонов. «Мы анализируем опыт соседних регионов по экс-

плуатации российских, белорусских и чешских трамваев. 

Чехи списывают трамваи в связи с модернизацией, пред-

лагая приобрести их по очень выгодной цене. Они нахо-

дятся в хорошем техническом состоянии. Такие трамваи 

эксплуатируют на Алтае и в Удмуртии. Наши специали-

сты изучают этот опыт, особенности использования чеш-

ской техники в сходных с нашими климатических усло-

виях, и рассматривают возможность закупки такой техни-

ки. Эти варианты рассматриваются, потому что трамваи 

отечественного производства приобрести непросто: по-

скольку завод в России один, выстраивается очередь на 

три года вперѐд. Сегодня мы пытаемся понять, что лучше: 

есть цена, качество, эксплуатационные характеристики, 

комплектация. Этот вопрос требует комплексного подхо-

да», — пояснил мэр А.Локоть. Кроме того, в Новосибир-

ске развѐрнута работа по модернизации старых трамвай-
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ных вагонов. «Да, новосибирские специалисты делают это 

успешно, но продолжаться это бесконечно не может: ме-

талл устаѐт, трескается, и, если несущая рама выходит из 

строя, то вагон надо списывать и приобретать новый. По-

этому обновление должно идти. Сейчас мы работаем над 

программой развития городского электротранспорта на 

ближайшие десять лет, чтобы обеспечить его бесперебой-

ную работу», – отметил мэр. Как рассказал директор 

МКП «Горэлектротранспорт» Александр Штумпф, не 

менее важной задачей наряду с обновлением подвижного 

состава, является капитальный ремонт трамвайных путей, 

около 40 километров которых находятся в неудовлетво-

рительном состоянии. «Надеемся, что в городе продол-

жится обновление подвижного состава также как и в 

прошлом году, когда было приобретено два вагона и вы-

полнена модернизация девяти трамвайных вагонов с за-

меной кузовов», – отметил А.Штумпф. Кроме того, за-

канчивается строительство трамвайного кольца на пл. 

Маркса, что также позволит оптимизировать маршрутную 

сеть на левом берегу – будет введѐн новый маршрут. 

Также в планах этого года – начало строительство трам-

вайной линии по ул. Титова до микрорайона «Чистая сло-

бода». 

— Содержание и ремонт жилья: в городе – новый поря-

док 

В Новосибирске утвержден новый порядок начисления 

платы за содержание и ремонт жилья для собственников 

помещений, которые не приняли решение об установле-

ние размера этой платы на общем собрании. Документ 

касается только тех собственников помещений в много-

квартирном доме, которые на общем собрании избрали 

непосредственное управление домом. «Размер платежа 

устанавливается правовым актом мэрии в течение 30 ра-

бочих дней со дня обнаружения такого дома», – отмечает-

ся в документе. Размер платы за один квадратный метр 

находится в прямой зависимости от конструктивных и 

технических параметров дома, степени его износа, этаж-

ности, наличия лифтов и другого необходимого оборудо-

вания, а также материала стен и кровли, других парамет-

ров. При расчете используется метод экономически обос-

нованных расходов, связанных с процессом оказания ус-

луг, или же метод индексации, в соответствии с которым 

ранее утвержденный размер платы пересчитывается в 

соответствии с индексом-дефлятором, прогнозируемым 

федеральным профильным министерством. 

Омская область 

Омск 

— Эксперты обсудили этноконфессиональные вопросы 

В Омске состоялось очередное заседание Экспертного 

совета по делам национальностей и религии при админи-

страции города. Мероприятие прошло на базе Централь-

ной городской библиотеки. Одной из основных тем обсу-

ждения на заседании стал вопрос организации работы по 

проведению мониторинга этноконфессиональной сферы 

города. С информацией и предложениями по данной те-

матике выступили члены Экспертного совета, представи-

тели научной общественности. В ходе заседания эксперты 

отметили, что наш город обладает необходимым научно-

кадровым потенциалом для проведения подобного мони-

торинга. Также было принято решение провести в 2014 

году семинар по вопросам организации и проведения мо-

ниторинга этноконфессиональной сферы Омского регио-

на, в котором планируется участие представителей орга-

нов власти, высших учебных заведений и правоохрани-

тельных органов. Одной из рекомендаций, поступивших 

от экспертов, стало включение элементов мониторинга 

этноконфессиональных отношений в городе в тематику 

курсовых и дипломных работ омских студентов. «Сегодня 

правительством Российской Федерации определены цели 

и задачи проведения мониторинга этноконфессиональной 

сферы, выявления и предупреждения конфликтов. Перед 

нами стоит задача совместными усилиями наладить рабо-

ту в этом направлении. Значимость гуманитарных наук, 

особенно в сфере изучения региональной истории, поло-

жения этнических и религиозных групп первостепенна. 

Омскими учеными накоплен богатый опыт проведения 

исследований по изучению этносов омского Прииртышья. 

Работа Экспертного совета дает возможность участия 

представителей научного сообщества в выработке акту-

альных направлений этнокультурной политики на терри-

тории Омска», — отметила директор департамента обще-

ственных отношений и социальной политики, заместитель 

председателя Экспертного совета Радмила Мартынова. 

— Поиск партнеров для бизнеса в режиме онлайн 

Центр поддержки предпринимательства открывает новые 

возможности начинающим и действующим предпринима-

телям. На сайте учреждения появился раздел «Поиск биз-

нес-партнера». По информации департамента городской 

экономической политики, воспользоваться новой услугой 

центра поддержки предпринимательства могут омичи, у 

которых есть бизнес-идея, но нет средств для ее реализа-

ции, или наоборот — есть средства, но не хватает креати-

ва. В режиме онлайн можно посмотреть уже размещен-

ную информацию о фирмах и людях, которые ищут парт-

нѐра или инвестора, а также самим заполнить личную 

карточку. Для того чтобы зарегистрироваться, пользова-

телю необходимо указать сферу деятельности, возмож-

ный рынок сбыта, с какой целью он ищет партнера или 

инвестора. Форма для заполнения различает юридических 

и физических лиц. Предприниматель или автор-энтузиаст 

вносит текстовые сведения, а также добавляет презента-

ционные фото- или видеоматериалы о проекте. В даль-

нейшем данные могут быть изменены и дополнены. Ин-

формация поступает на сайт после одобрения модерато-

ром ЦПП, при этом со специалистами Центра связываться 

нет необходимости. Наиболее активные пользователи уже 

смогли оценить новые возможности, которые предлагает 

предпринимателям Казенное учреждение города Омска 

«Центр поддержки предпринимательства». В разделе 

«Поиск партнера» уже размещены первые предложения. 

Ищут инвестора, покупателя или поставщиков не только 

омские бизнесмены. 

— Тактильная тротуарная плитка будет уложена на 19 

городских объектах 

Один из них — остановка общественного транспорта 

«Главпочтамт» по направлению к железнодорожному 

вокзалу. Подобные технология и материал в Омске при-

меняются впервые, но работники «Управления дорожного 

хозяйства и благоустройства» с ними уже освоились. Об 

этом свидетельствует полоса из плитки, которая накануне 

выложена перед входом в подземный пешеходный пере-

ход, находящийся по соседству. «Работы ведутся с со-

блюдением специальных методических рекомендаций 

регионального министерства труда и социального разви-

тия, — поясняет первый заместитель директора БУ 

«Управление дорожного хозяйства и благоустройства» 

Александр Фрикель. — Используется плитка четырех 

разных по рельефному рисунку видов. Рисунок нанесен 
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таким образом, чтобы сориентировать слабовидящих и 

незрячих людей по направлению движения: прямо, нале-

во, направо. Плитка омского производства, керамическая, 

размером 50 на 50 см, толщиной 4,5 см. До начала работ 

по укладке плитки был выполнен ремонт подходов к ос-

тановкам, пешеходным переходам. Плитка должна вы-

полнять свою функцию в любое время года, при любой 

погоде, и теперь задача нашего предприятия — обеспечи-

вать ее надлежащее состояние на всех 19 объектах дос-

тупной среды, которые будут обустроены в 2014 году. 

Всего планируется уложить более 900 кв. м тактильной 

плитки. Эти работы будут завершены в октябре». В де-

партаменте городского хозяйства сообщили, что проект 

реализуется в рамках муниципальной программы «Соци-

альная поддержка граждан и развитие общественных от-

ношений» и региональной государственной программы 

«Доступная среда». Часть средств на условиях софинан-

сирования из федерального бюджета. В 2014 год в Омске 

выполняется ряд мероприятий по обеспечению беспре-

пятственного доступа инвалидов и маломобильных групп 

населения к остановочным комплексам и пешеходным 

переходам на маршрутах общественного транспорта. На-

ряду с укладкой тактильной плитки предусмотрено уст-

ройство пандусов, направляющих пешеходных огражде-

ний и т.д. 

— Увидела свет андроидная версия мобильного «Гида по 

Омску» 

В Управлении информационно-коммуникационных тех-

нологий (УИКТ) сообщили, что теперь пользователям 

доступно мобильное приложение «Гид по Омску» на 

платформе Android. Первое мобильное приложение «Гид 

по Омску» под iOS, разработанное специалистами сектора 

интернет-технологий УИКТ на основе обзорной веб-

экскурсии по исторической части Омска, было запущено 

в начале июля 2014 года и впервые представлено широ-

кой аудитории на Международном информационном кон-

грессе (МИК-2014). В настоящее время эту версию скача-

ли на свой смартфон 560 пользователей гаджетов от 

Apple, и разработчики программного продукта получают 

в целом положительную обратную связь, доброжелатель-

ные комментарии и пожелания по развитию приложения. 

— После выхода мобильной версии «Гида по Омску», 

разработанной под операционную систему iOS, мы полу-

чили множество сообщений от владельцев устройств на 

платформе Android с просьбой выпустить версию прило-

жения и для них, — рассказывает начальник сектора ин-

тернет-технологий УИКТ Дмитрий Харитонов. — Мы 

откликнулись на эти просьбы и постарались охватить 

максимально возможный диапазон версий Android, чтобы 

как можно больше заинтересованных пользователей мог-

ли установить на свои смартфоны наше приложение. — 

Первая мобильная версия «Гида по Омску» была очень 

тепло встречена пользователями, — подтверждает веду-

щий инженер Арсений Заляев. — Мы уверены, что этот 

программный продукт будет полезен не только омским 

историкам и краеведам, но также станет надежным по-

мощником в изучении истории и культуры нашего города 

для многих омичей. Помимо этого, наработки «Гида» мо-

гут лечь в основу местного аналога проекта «Красная ли-

ния», успешно реализованного в нескольких городах Рос-

сии: наиболее популярного туристического маршрута по 

историческому центру Омска. 

— В городе увеличился объем промышленного производ-

ства 

На аппаратном совещании у мэра города рассматривался 

вопрос о социально-экономическом развитии Омска за 

2013 год. По информации директора департамента город-

ской экономической политики Гульнар Айтхожиной, со-

циально-экономическое положение Омска в текущем го-

ду, как и в предыдущие посткризисные годы, в значи-

тельной степени определяется сложившимися трендами 

развития как в России, так и в Омской области, и в основ-

ном характеризуется динамикой роста. «На протяжении 

последних семи лет сложился благоприятный фактор де-

мографического развития, влияющий на стабилизацию 

численности жителей города – это увеличение числа ро-

дившихся. На 1 января 2014 года численность населения 

города составила 1 млн 166 тыс. человек. Это 7 место 

среди 13-ти городов-миллионников, — отметила 

Г.Айтхожина. — Только за первое полугодие в Омске 

родилось более 7600 человек, это на 2,5% больше, чем за 

аналогичный период прошлого года. Кроме того наблю-

дается миграционный прирост населения. В I полугодии 

2014 года сальдо миграции составило – 1499 человек, при 

этом у нас в городе самый низкий показатель зарегистри-

рованных безработных по России — 1891 человек». Так-

же в докладе было отмечено, что за 1 полугодие 2014 года 

по сравнению с аналогичным периодом 2013 года объем 

промышленного производства увеличился на 1,4% (в 

среднем по России – на 1,5%). По объему отгруженных 

товаров, выполненных работ и услуг по промышленным 

видам деятельности Омск занимает лидирующее место 

среди 13-ти городов-миллионников РФ. Рост промыш-

ленного производства обеспечен за счет увеличения объ-

емов выпуска промышленной продукции в обрабатываю-

щих производствах — на 2,3%, нефтехимии, в целлюлоз-

но-бумажном производстве, в полиграфической деятель-

ности, а также в производстве электрооборудования, 

стройматериалов, транспортных средств. Положительная 

динамика наблюдается и на потребительском рынке. В I 

полугодии 2014 года оборот розничной торговли составил 

120,4 млрд руб. и по отношению к аналогичному периоду 

предыдущего года вырос на 1,9%, объем платных услуг 

составил 32,4 млрд руб. – рост на 2,2%. Причем это рост в 

сопоставимых ценах, а не за счет инфляции. «Другой 

важный макроэкономический показатель – это инвести-

ции в основной капитал. За I полугодие 2014 года объем 

инвестиций составил 31 млрд руб. Казалось бы, объем 

весомый, но в сопоставимых ценах по сравнению с анало-

гичным периодом 2013 года это на 8% ниже. При том, что 

за предшествующие 3 года среднегодовой прирост объема 

инвестиций в основной капитал в Омске составил 10,6%. 

По предварительной оценке, по итогам года сохранится 

такая же динамика снижения объема инвестиций. Но это 

не должно повлиять на планы по подготовке города к 300-

летию. Администрацией города осуществляется привле-

чение бюджетных инвестиций в объекты капитального 

строительства в рамках плана «2040». Планируемый на 

2014 год объем бюджетных инвестиций — около 3 млрд. 

руб. Проводится работа по привлечению внебюджетных 

инвестиций в проекты социально-экономического разви-

тия города. Ряд проектов сейчас в разработке», — под-

черкнула директор департамента городской экономиче-

ской политики администрации Омска Г.Айтхожина. По-

сле доклада, в котором прозвучал сравнительный анализ 

всех экономических показателей, мэр города Вячеслав 

Двораковский обратил внимание на снижение налоговых 
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поступлений в бюджет города. «Необходимо вернуться к 

вопросу о доходах. У нас большие проблемы со сбором 

налогов и платежей. Вопрос более чем существенный. 

Поэтому предлагаю провести детальный анализ доходной 

части бюджета, а так же привлечения инвестиций, какие 

привлечены извне, какие сформированы у нас на террито-

рии. Рождаемость растет – это хорошо. Необходимо более 

серьезно, грамотно и настойчиво подходить к воспита-

нию, образованию и профориентации детей. Обращаю 

ваше внимание, что именно здесь мы закладываем эконо-

мический потенциал», — подчеркнул мэр. 

— Для переселенцев из аварийного жилья работает «зе-

леный коридор» 

Граждане, которые получают новые квартиры по про-

грамме переселения из аварийного жилья на условиях 

социального найма, имеют возможность приватизировать 

жилье в ускоренном порядке. Для этого в администрации 

Омска по инициативе мэра Вячеслава Двораковского соз-

дан специальный «зеленый коридор» для оформления 

всех необходимых документов. «По закону, приватизиро-

вать жилье в доме, если он признан аварийным, нельзя. 

При этом срок завершения приватизации остается преж-

ним — 1 марта 2015 года, и для того чтобы люди, которые 

сейчас получают квартиры в новых домах, смогли это 

право реализовать в срок, особо выделен специалист, ко-

торый в принимает заявления от участников программы 

переселения, желающих приватизировать получаемые 

квартиры». — Отмечает директор департамента жилищ-

ной политики Светлана Шенфенльд. Напомним, что в 

этом году в Омске из аварийных домов планируется рас-

селить 728 семей. Для этого строятся малоэтажные дома в 

микрорайонах «Рябиновка» и «Амурский-2». К настоя-

щему времени уде сдано и заселено два дома – это около 

70 квартир. 

— «Мусорный коллапс» городу не грозит 

Ни один из действующих операторов не останавливал 

работу по вывозу твердых бытовых отходов. Со следую-

щей недели все омские полигоны хранения ТБО продол-

жат накопление отходов. В омском городском пресс-

клубе прошел брифинг с участием первого заместителя 

мэра Александра Поповцева, заместителя министра при-

родных ресурсов и экологии Омской области Юрия Ярце-

ва, представителей компаний, занимающихся вывозом, 

захоронением и утилизацией твердых бытовых отходов, 

посвященный ситуации с полигонами ТБО в Омске. Как 

отметил Ю.Ярцев, в связи с изменениями федерального 

законодательства практически во всех регионах России 

имеется проблема следующего плана: необходимо изме-

нить категорию земель, которая отведена под полигоны 

ТБО, с «земель населенных пунктов» на «земли промыш-

ленности и энергетики». Для этого требуется провести 

достаточно продолжительную процедуру, но пока этого 

не будет сделано, компании-операторы соответствующих 

полигонов ТБО не смогут получить лицензии на захоро-

нение отходов, однако смогут продолжать накопление 

ТБО. «Это проблема не только города, но и всей области. 

Ни один из действующих операторов не останавливал 

работу по вывозу твердых бытовых отходов. Полигоны, 

за которые несут ответственность компании «Норма-

плюс» и «Экотехнологии», формировались еще в конце 

50-х и 60-х ХХ века и, конечно, закрыть их одномоментно 

невозможно. По закону лицензированию не подлежит 

деятельность по накоплению ТБО. Мы заканчиваем раз-

работку методических рекомендаций, которые позволят и 

дальше проводить накопление ТБО на действующих по-

лигонах в течение переходного периода. До конца года 

будут решены все юридические вопросы, которые пока 

еще есть в настоящее время, что позволит работать опера-

торам по захоронению и утилизации отходов. Никакой 

мусорный коллапс Омску не грозит, мусор как вывозился, 

так и будет вывозиться!», — подчеркнул Ю.Ярцев. По 

словам А.Поповцева, на уровне администрации города и 

правительства Омской области создана рабочая группа, 

которая занимается поэтапной реализацией «дорожной 

карты» по оформлению полигонов ТБО в соответствии с 

действующим законодательством. На два проблемных 

полигона уже составлены кадастровые паспорта, необхо-

димые для регистрации имущественных комплексов по-

лигонов документы направлены в Россреестр. Директор 

ООО «Норма-плюс» Виталий Путинцев поблагодарил 

региональные и муниципальные власти за активную по-

зицию в деле решения вопросов с полигонами ТБО и от-

метил: «70% принятой дорожной карты уже выполнено. 

Остальные 30%, надеюсь, будут исполнены в ближайшее 

время. Крайний срок – конец года, но, думаю, мы спра-

вимся даже быстрее». 

— В администрации обсудили мероприятия по созданию 

доступной среды 

В администрации Омска на рабочей группе по оказанию 

содействия в решении проблем инвалидов были рассмот-

рены вопросы создания условий для беспрепятственного 

доступа к объектам инженерной и транспортной инфра-

структуры. Как отметили в департаменте общественных 

отношений и социальной политики администрации Ом-

ска, этот вопрос является одним из основных мероприя-

тий муниципальной программы Омска «Социальная под-

держка граждан и развитие общественных отношений» на 

2014 – 2018 годы» подпрограммы «Создание доступной 

среды для инвалидов и маломобильных групп населения». 

Для реализации мероприятий по созданию доступной 

среды в 2014 году по программе предусмотрены денеж-

ные средства в размере 9 млн рублей. Выполнение наибо-

лее значимых мероприятий стало возможно за счет при-

влечения денежных средств из бюджетов федерального, 

областного и муниципального уровней. Благодаря этому 

выполнены работы по установке светодиодных пешеход-

ных светофоров с отчетом разрешающего сигнала с зум-

мером и с отчетом запрещающего сигнала без анимации 

на 16-ти светофорных объектах. Устройство светофоров 

со звуковым сопровождением на регулируемых пешеход-

ных переходах значительно повысило уровень безопасно-

сти движения инвалидов по зрению. Выполнены работы 

по обеспечению доступности остановки общественного 

транспорта «Главпочтамт» по ул. Интернациональная в 

сторону железнодорожного вокзала. Всего в перечне ос-

тановочных комплексов, на которых выполняются работы 

– 19 адресов. Так, на остановках общественного транс-

порта будут устроены съезды на посадочных площадках, 

уложена тактильная плитка у пешеходных переходов и 

установлены пандусы с поручнями, проведено устройство 

направляющих пешеходных ограждений, а также выпол-

нен ремонт твердого покрытия пешеходной зоны в районе 

остановочных комплексов и пешеходных переходов. 

Окончательный срок выполнения работ на объектах дос-

тупной среды – октябрь 2014 года. 
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Ростовская область 

— Полномочия областной и муниципальной власти будут 

перераспределены в 2016 году 

Правительство Ростовской области определилось со сро-

ком перераспределения полномочий между областной 

властью, муниципальными районами и сельскими посе-

лениями. По словам замгубернатора Александра Ищенко, 

это произойдет в 2016 г. Федеральный закон от 27 мая 

2014 г. значительно расширил полномочия органов госу-

дарственной власти субъектов Российской Федерации по 

определению порядка осуществления местного само-

управления. «Из 40 вопросов местного значения сельских 

поселений федеральный законодатель сохранил за ними 

только 13. Решение по всем остальным вопросам, вклю-

чая ЖКХ и дороги, должны принять региональные зако-

нодатели. Но прежде чем переходить к нормативному 

закреплению полномочий, необходимо обсудить, внима-

тельно проанализировать и взвесить все «за» и «против». 

На 2015 г. принято решение не менять систему. Мы вер-

немся к этому вопросу в начале 2016г.», — заявил замгу-

бернатора. По его словам, вероятнее всего, что в итоге 

часть полномочий сельских поселений будет передана в 

район, так как зачастую у поселений не хватает денег, 

техники и квалифицированных специалистов для их ис-

полнения. Кроме того, ряд министерств Ростовской об-

ласти предлагает передать некоторые полномочия с обла-

стного уровня на муниципальный, соответственно, с пре-

доставлением субвенций из регионального бюджета. 

Самарская область 

— В Самаре начался сбор подписей за всенародные выбо-

ры главы города 

Самарское региональное общественное движение «Союз 

народного самоуправления — Блок Михаила Матвеева» 

приступило к сбору подписей за сохранение всенародных 

выборов мэра Самары. Текст петиции с требованием не 

отменять процедуру прямого волеизъявление горожан, 

направлен избранному губернатору Николаю Меркушки-

ну. В петиции говорится, что в ближайшие дни мэр Сама-

ры Дмитрий Азаров сложит свои полномочия в связи с 

уходом в Совет Федерации, и перед Самарской городской 

думой (а фактически, с учетом сегодняшних политиче-

ских реалий, перед губернатором Н.Меркушкиным) вста-

нет вопрос: «Объявлять ли досрочные всенародные выбо-

ры мэра, или перейти к системе назначений сверху главой 

исполнительной власти, так называемого сити-менеджера, 

а представительного „главу города― выбирать из числа 

депутатов?» Авторы петиции напоминают, как в 2005 

году у самарцев хотели отобрать всенародные выборы 

мэра, отодвинув народ за спины депутатов и чиновников, 

но горожане тогда сказали свое решительное «нет», и 

гордума вынуждена была вернуть в Устав города положе-

ние о всенародных выборах. «Сейчас под шумок только 

что прошедших выборов губернатора нас хотят снова ли-

шить права самим выбирать себе местную власть, и свер-

нуть в городах области местное самоуправление до уров-

ня районных общественных советов, а прямые выборы 

мэра и городских депутатов отменить. Мы с этим катего-

рически не согласны, — информируют губернатора уча-

стники общественного движения. — Глава города должен 

быть выбираем, и, следовательно, подотчетен напрямую 

своим избирателям — жителям города. Всего месяц назад 

соцопрос Самарского государственного университета по-

казал, что 73,2% горожан выступают за сохранения все-

народных выборов мэра. На самом высоком уровне нам 

говорят о необходимости развития народовластия, мест-

ного самоуправления. Возвращены выборы губернаторов. 

На этом фоне отмена выборов мэров идѐт в разрез с дан-

ным курсом и не может быть поддержана. Мы требуем 

сохранить всенародные выборы мэра Самары, городских 

депутатов, и местного самоуправления!» В последних 

числах июля самарские власти поставили жителей Сама-

ры перед фактом: состоялась встреча главы города 

Д.Азарова и врио главы области Н.Меркушкина, в ходе 

которой при обсуждении дальнейших планов развития 

областной столицы состоялся разговор о предстоящем 

политическом событии в губернии — губернаторских 

выборах. Н.Меркушкин предложил Д.Азарову войти в 

список кандидатов в Совет Федерации от исполнительной 

власти Самарской области. «Понимаю всю степень ответ-

ственности перед людьми, перед кандидатом — никогда 

не боялся этого, поэтому выразил свою полную готов-

ность помогать», — заявил электорату Д.Азаров — вы-

движенец «Единой России», избранный на пост мэра в 

2010 году. «Если народу Самары выборность мэра (и го-

родских депутатов — их тоже предлагают выбирать не 

напрямую) нужна — бороться за это нужно сейчас, — 

прокомментировал инициативу общественного движения 

депутат Самарской губернской думы М.Матвеев — вто-

рой кандидат после Н.Меркушкина на пост губернатора. 

— Решение губернатор примет на днях, и до ноября гу-

бернская дума должна будет принять соответствующий 

закон. На мой взгляд, движение за сохранение всенарод-

ных выборов мэра в Самаре даже с учетом «фактора Мер-

кушкина» не безнадѐжно. Во-первых, есть опыт других 

городов, например, Нижнего Новгорода. Во-вторых, и это 

главное, отмена выборности мэров — не однозначная по-

зиция Кремля. Если движение за сохранение выборов в 

неком регионе будет набирать обороты и политический 

резонанс, Кремль (в нынешних политических реалиях) 

скорее рекомендует губернатору сохранить выборность, 

чем продавливать непопулярное решение». 

Саратовская область 

— Глав районов оставляют на месте 

Губернатор Саратовской области Валерий Радаев внес в 

Саратовскую областную думу законопроект, определяю-

щий способ избрания глав муниципальных образований. 

В соответствии с требованием Федерального закона о 

принципах организации МСУ, регионам предложено са-

мим определить, как будут избираться главы муниципа-

литетов. Согласно документу, внесенному господином 

Радаевым, механизм выборов в регионе предполагается 

оставить прежним — избирать глав МО из числа депута-

тов местных собраний. Мнения наблюдателей на этот 

счет разделились. Представители местных администраций 

считают этот механизм оптимальным и демократичным, 

политологи говорят об иллюзии реформы и укреплении 

бюрократической системы. Губернатор В.Радаев внес в 

областную думу проект закона о выборах глав муници-

пальных образований Саратовской области. Регионам 

было предложено самим определить способ избрания глав 

муниципалитетов. Как следует из пояснительной записки 

к документу, появившемуся на сайте регионального пар-

ламента, принятие законопроекта связано с необходимо-

стью реализации полномочий, данных субъектам Федера-

ции в соответствии с федеральным законодательством об 

общих принципах организации местного самоуправления. 

Согласно законопроекту, глава муниципального образо-

вания в Саратовской области будет избираться из состава 
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представительного органа МО, а не напрямую. Глава МО 

будет исполнять полномочия председателя выборного 

органа и не сможет одновременно являться главой мест-

ной администрации. Таким образом, механизм формиро-

вания органов местного самоуправления решено оставить 

без изменений. В начале сентября во время совместного 

заседания совета представительных органов муниципаль-

ных образований и рабочей группы по приведению зако-

нодательства Саратовской области в соответствие с Фе-

деральным законом министр по делам территориальных 

образований региона Людмила Жуковская отметила, что 

по проекту закона о порядке избрания глав муниципаль-

ных образований Саратовской области определены четкие 

позиции. «Глава будет избираться из депутатов муници-

пальных образований. Других предложений не поступа-

ло», — сказала госпожа Жуковская. Депутат Саратовской 

областной думы, член КПРФ Сергей Афанасьев пояснил, 

что по вопросам выборов глав муниципальных образова-

ний работала комиссия во главе с председателем облдумы 

Владимиром Капкаевым, вице-губернатором Денисом 

Фадеевым и главами крупных городов региона. «Сейчас 

еще рано говорить об окончательном варианте, на заседа-

нии комитета в четверг будут обсуждаться и ныне дейст-

вующий вариант, и возможность прямых выборов. Боль-

шинство пока склоняется к нынешнему варианту, по 

крайней мере, для города Саратова, Энгельса, Балашова 

— тех населенных пунктов, где не менее 100 тысяч жите-

лей», — сказал депутат. Первый заместитель главы адми-

нистрации Татищевского района Наиля Бакеева полагает, 

что нынешний способ является оптимальным и опирается 

на выбор граждан, которые воспользовались правом во-

леизъявления во время выборов депутатов МО. Депутат 

городского собрания Балашова Юрий Пятрин также счи-

тает, что выборы из состава депутатов МО являются наи-

более демократичными и правильными. «Прямые выборы 

сделали бы избранного главу неуязвимым для критики», 

— считает господин Пятрин. Его коллега, депутат собра-

ния Балаковского района Александр Косов с ним не со-

гласен. «Выборы в России не являются выборами по сути 

своей. У нас все, в кавычках, делается «по просьбам тру-

дящихся», — говорит господин Косов и не прогнозирует 

никаких улучшений. Политолог Александр Пантелеев 

считает происходящее укреплением бюрократической 

командно-административной системы. «Если глава будет 

избираться из числа депутатов, подавляющее большинст-

во которых — представители «Единой России», получит-

ся «двуглавая змея»: и глава администрации, и глава рай-

она будут из числа членов одной партии. Зачем тогда 

нужна реформа, непонятно», — считает господин Панте-

леев. Кроме того, он отметил, что законодательной рабо-

ты на уровне МО почти нет, как нет и самодостаточных 

муниципалитетов, которые не находятся на дотациях. 

«Получается, происходит очередная административная 

перестановка, создающая иллюзию того, что система 

трансформируется и все происходит демократично», — 

подытожил политолог. 

— За сельскими поселениями закрепят полномочия по 

водоснабжению 

В Саратовской областной думе состоялось заседание ко-

митета по госстроительству и местному самоуправлению. 

В частности, депутаты обсудили поправки в ЗСО «О во-

просах местного значения сельских поселений Саратов-

ской области». Законопроект предлагает закрепить за 

сельскими поселениями следующие дополнительные 

полномочия: организация водоснабжения и водоотведе-

ния в границах поселения; дорожная деятельность в от-

ношении автодорог местного значения в границах посе-

ления, в том числе муниципальный контроль за их со-

хранностью, создание парковочных мест; сохранение, 

использование и популяризация памятников истории и 

культуры, находящихся в собственности поселения; соз-

дание условий для развития местного традиционного на-

родного художественного творчества; создание условий 

для массового отдыха жителей поселения и организация 

обустройства мест массового отдыха, включая обеспече-

ние свободного доступа граждан к водным объектам об-

щего пользования и их береговым полосам; организация 

сбора и вызова бытовых отходов и мусора; организация 

ритуальных услуг и содержание мест захоронения; пре-

доставление помещений для работы на обслуживаемом 

административном участке поселения сотруднику, заме-

щающему должность участкового уполномоченного по-

лиции. Как озвучил докладчик, анализ показал, что свыше 

70% сельских поселений и ранее исполняли полномочия 

по дорожной деятельности, а насчет остальных предла-

гаемых полномочий этот процент еще больше: вывоз му-

сора и организация ритуальных услуг традиционно были 

заботой местных. — Это просьба их – сельчан, глав адми-

нистраций муниципальных образований, чтобы дали им 

эти полномочия. – уточнил председатель комитета по гос-

строительству и МСУ облдумы Александр Сундеев. — 

Потому что кто водой будет заниматься в селе, кто доро-

гой – только они. Эти вопросы были согласованы с ними 

однозначно. Сейчас идет формирование бюджета 2015 

года, и когда за ними будут закреплены эти полномочия, 

будут выделяться деньги на вот эти направления. Также 

было отмечено, что у районов области остается право 

разработать районную программу и из бюджета района 

выделять деньги на перечисленные цели. По мнению уча-

стников заседания, полномочия на уровне поселений по-

могут быстрее решать проблемы, чем это происходит при 

передаче проблем на уровень района. Законопроект ре-

шили вынести на следующее заседания Саратовской об-

ластной думы с рекомендацией для принятия. 

— Сельские дороги скоро станут сферой ответственно-

сти сельских властей 

Полномочия властей сельских поселений будут расшире-

ны — перечень вопросов, которые можно будет решить 

на этом уровне, увеличится на восемь пунктов. Такой за-

конопроект был рассмотрен сегодня на заседании комите-

та Саратовской областной думы по государственному 

строительству и МСУ. Сельским муниципалам передадут 

в числе прочего полномочия по содержанию дорог в гра-

ницах населенных пунктов и обеспечение безопасности 

их функционирования, а также вопросы организация сбо-

ра и вывоза ТБО, ритуальных услуг. Самые жаркие споры 

депутатов вызвал пункт, касающийся содержания дорог. 

Депутат-коммунист Сергей Афанасьев заметил, что пере-

кидывать «больной» дорожный вопрос на уровень села 

странно, ведь местные власти всегда стеснены в средст-

вах. Его коллега Александр Сундеев ответил, что сейчас 

идет формирование бюджета 2015 года и, закрепив за 

сельчанами новый круг полномочий, депутаты смогут 

закладывать на них финансирование, а помощник проку-

рора Саратовской области Олег Петров добавил, что пе-

редача данного круга полномочий на сельский уровень 

поможет избежать отвлечения средств. 
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Сахалинская область 

Южно-Сахалинск 

— Сергей Надсадин провел первую пресс-конференцию 

после избрания на должность главы города 

Победитель муниципальных выборов поблагодарил юж-

носахалинцев, которые выполнили свой гражданский 

долг, пришли 14 сентября на участки и проголосовали. — 

Хочу выразить огромную благодарность тем жителям, 

которые выбрали меня. Столь высокий свой результат я 

оцениваю как аванс горожан, который выдан мне на бу-

дущую работу. Так что, с одной стороны, мне очень при-

ятно одержать такую убедительную победу, а с другой – 

она накладывает на меня дополнительную ответствен-

ность. Впереди у нас большая и кропотливая работа, — 

заявил С.Надсадин. По словам градоначальника, инициа-

тивы администрации, начатые еще в феврале 2014 года, 

будут продолжены. Необходимо закончить работу над 

Стратегией-2020. В настоящее время продолжается ана-

лиз и обработка предложений жителей, следующий этап 

— наполнение этого документа конкретными мероприя-

тиями. Обновленная Стратегия-2020 станет основой для 

выхода Южно-Сахалинска на лидирующие позиции среди 

лучших городов Дальнего Востока. Именно поэтому 

очень важно, чтобы этот документ был конкретен и пре-

дельно прозрачен для всех горожан. Не менее важным 

является и дальнейшее развитие Ассоциации собственни-

ков жилья «Мой дом». Она должна стать главным инст-

рументом для решения проблем в коммунальной сфере 

города и связующим звеном между властью и жителями. 

Сегодня АСЖ получает юридический статус, есть вы-

бранное правление в количестве 21 человека и уже опре-

делено помещение, в котором будут вести прием горожан 

по самым разным вопросам. Рассказал С.Надсадин и о 

будущих кадровых изменениях в мэрии. По его мнению, 

любая структура со временем должна меняться, иначе она 

«бронзовеет» и теряет в эффективности. Однако это не 

означает перемены ради перемен. Обновление админист-

рации будет происходить с целью усиления ее работы, и 

именно этот принцип планируется использовать в кадро-

вой политике. — Наша задача – привлекать профессиона-

лов, которые будут усиливать потенциал мэрии, и, безус-

ловно, мы не должны забывать про молодежь Южно-

Сахалинска, предоставляя возможность для ее профес-

сионального роста, — отметил С.Надсадин. Отдельного 

внимания заслуживает взаимодействие администрации 

города и правительства Сахалинской области. Ведь идея 

сделать Южно-Сахалинск одним из лучших городов — 

это общее намерение городской администрации и област-

ного правительства. — Это общее стремление городской 

администрации и областного правительства. Александр 

Хорошавин оказывает постоянную поддержку всем на-

шим начинаниям. Более того, он и сам постоянно предла-

гает конкретные идеи для того, чтобы сделать жизнь юж-

носахалинцев еще лучше и комфортнее. Так что мы рабо-

таем с региональным руководством как одна сплоченная 

команда. Другого и быть не может. У Южно-Сахалинска 

непростая судьба, а на Сахалине не самые простые усло-

вия для жизни. Но каждый из нас любит свой родной го-

род. И, на мой взгляд, именно эта любовь должна стать 

движущей силой всех будущих преобразований. Надо 

перестать ругать свой родной дом, а делать все для того, 

чтобы он становился лучше и краше. Я верю в эту форму-

лу успеха, и я верю в наших горожан. Уверен, что у нас 

все получится, — заявил С.Надсадин. По итогам пресс-

конференции было принято решение устраивать подоб-

ные встречи с представителями СМИ на регулярной ос-

нове, чтобы оперативно рассказывать о деятельности го-

родской администрации. 

Свердловская область 

— Разработчики муниципальной реформы не определи-

лись в понятиях 

Свердловские разработчики законопроекта о реформе 

МСУ включили в него положение о «публичных консуль-

тациях», не решив, что значит это понятие. Для этого они 

хотят принимать еще один закон. Как уже писал «Полит-

совет», «публичные консультации» устанавливаются как 

одна из форма учета мнения населения при расчленении 

крупных городов Свердловской области на самостоятель-

ные районы. Наряду с такими консультациями возможны 

также «народные слушания» и социологические опросы. 

При этом в законе не раскрывается, что имеется в виду 

под «публичными консультациями» — в частности, кем и 

как они будут проводиться и кто будет принимать в них 

участие. Как выяснилось, областные власти до сих пор не 

определились с этим вопросом. «Вопрос с публичными 

консультациями еще не решен. Он рассматривается. Со-

гласовано сейчас только в той части, которая определяет 

избрание глав муниципальных образований. Вопросы, 

связанные с порядком измерения мнения населения будет 

в другом законопроекте», — заявил «Политсовету» ди-

ректор Уральского института регионального законода-

тельства Николай Воронин. Когда будет готов этот зако-

нопроект, Н.Воронин уточнять не стал. 

— В регионе нивелируют реформу местного самоуправ-

ления 

Проект документа предусматривает сохранение дейст-

вующего порядка. На очередном заседании рабочей груп-

пы по разработке законопроекта о реформе местного са-

моуправления Свердловской области был рассмотрен и 

утвержден новый вариант документа. Он предусматрива-

ет закрепление существующего порядка формирования 

представительных и исполнительных органов местной 

власти. Как пояснил директор Уральского института ре-

гионального законодательства Николай Воронин, по но-

вому варианту законопроекта во всех муниципалитетах 

будут сохранены существующие в Свердловской области 

схемы формирования местных органов власти, потому 

что они вполне соответствуют действующему закону о 

местном самоуправлении. Рабочая группа поддержала 

этот вариант закона. «Скорее всего, именно он будет вы-

несен на рассмотрение Законодательного собрания 

Свердловской области», – отметил Н.Воронин. Этот вари-

ант закона не первый, который был предложен на рас-

смотрение рабочей группы. Проект, рассмотренный на 

предыдущем заседании, не прошел юридическую экспер-

тизу. Рассмотрение законопроекта было перенесено на 

осень по просьбе губернатора области Евгения Куйваше-

ва. При этом закон должен быть принят до конца ноября 

2014 года. 

Томская область 

Томск 

— О взносе на капитальный ремонт многоквартирных 

домов 

На состоявшемся заседании комитета городского хозяй-

ства Думы города Томска рассматривалась возможность 

введения в Томске дифференцированного взноса на капи-

тальных ремонт многоквартирных домов в зависимости 

от возраста дома. Депутаты согласились с доводами ад-
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министрации города по поводу того, что вводить на на-

чальном этапе дифференцируемый платеж нецелесооб-

разно. Тем не менее, работы по инвентаризации и подго-

товке паспортов многоквартирных жилых домов необхо-

димо начинать уже в ближайшее время. Это позволит по-

нять, какой объем капитального ремонта необходим каж-

дому конкретному дому. – На сегодняшний день установ-

лена минимально допустимая величина взноса на капи-

тальный ремонт многоквартирных жилых домов в разме-

ре 6,15 рублей за квадратный метр. Действующее законо-

дательство не мешает в случае необходимости увеличи-

вать размеры взноса для каждого конкретного дома. У 

собственников есть возможность концентрировать на сче-

те дома средства для того, чтобы регулировать их расхо-

ды, – пояснил председатель комиссии Думы по вопросам 

ЖКХ Сергей Панасюк. К обсуждению вопроса депутаты 

вернутся через год с учетом опыта применения требова-

ний законодательства, относящихся к капитальному ре-

монту. 

— С октября повысится плата за пользование муници-

пальным жилфондом 

С 1 октября размер платы за пользование жилым помеще-

нием (плата за наем) для муниципального жилого фонда 

составит 6,15 руб. за квадратный метр общей площади. 

Такое изменение связано с необходимостью муниципали-

тета вносить взносы в Региональный фонд капитального 

ремонта, куда администрация города, как и все собствен-

ники жилых помещений, обязана будет перечислять сред-

ства уже с октября 2014 года. До конца сентября админи-

страция города проинформирует всех нанимателей жилых 

помещений по договорам социального найма и договорам 

найма жилых помещений муниципального жилищного 

фонда об увеличении размера платы с разъяснением 

структуры производимых начислений. До принятия по-

становления администрации Томска (№855 от 29.08.2014) 

вопрос об установлении нового размера платы за пользо-

вание жилым помещением рассматривался на комитете 

городского хозяйства думы Томска и на публичных слу-

шаниях. 

— Мэрия будет привлекать в туристическую отрасль 

иностранных гидов 

В рамках празднования 410-летия преподаватели и сту-

денты из разных стран бесплатно проводили экскурсии по 

Томску на русском, немецком и английском языках. То-

мичи отметили, что на экскурсиях гости города отработа-

ли как профессиональные гиды. В связи с этим принято 

решение продолжить работу по привлечению зарубежных 

экскурсоводов и после юбилейных мероприятий. Экскур-

соводами выступали студенты и преподаватели из Герма-

нии, Сальвадора, Египта, Иордании, Индии, Турции, Ко-

лумбии, Болгарии и Чехии. Маршруты экскурсий начина-

лись на Воскресенской горе и заканчивались в Театраль-

ном сквере. Томичи, побывавшие на этих экскурсиях, в 

своих отзывах написали, что иностранные гости очень 

хорошо знают материал и рассказывают о Томске с боль-

шой любовью. В свою очередь, в управлении культуры 

администрации города отметили, что в Томске не хватает 

гидов-переводчиков, поэтому мэрия ищет новые формы 

работы в сфере туризма, в частности опыт с привлечени-

ем иностранных студентов и преподавателей для ведения 

экскурсий будет практиковаться в дальнейшем. 

— Нужны ли городу новые очистные сооружения 

На заседании комитета городского хозяйства Думы горо-

да Томска депутаты рассмотрели вопрос о предложениях 

мэрии по финансированию строительства цеха механиче-

ского обезвоживания осадка сточных вод. Ранее при об-

суждении на площадке Думы вопроса по развитию систе-

мы очистных сооружений города представители админи-

страции акцентировали внимание на необходимости ско-

рейшей реконструкции городских очистных сооружений. 

У действующих трех илонакопителей остался минималь-

ный запас по возможности размещения сырого остатка и 

избыточного активного ила. По оценкам специалистов 

ЗАО «Городские очистные сооружения» илонакопители 

будут полностью заполнены в течение полутора-двух лет. 

В качестве решения проблемы администрация города 

предложила строительство цеха механического обезвожи-

вания осадка сточных вод. Это позволит в десять раз 

уменьшить объѐм образованного в результате очистки 

стоков осадка и значительно упростит дальнейшее хране-

ние сухого остатка. Оценочная стоимость такого строи-

тельства составляет 226 млн руб. Тогда депутаты дали 

поручение мэрии представить варианты финансирования 

строительства цеха механического обезвоживания осадка 

сточных вод. На сегодняшний день, по информации го-

родской администрации, источник финансирования 

строительства цеха механического обезвоживания не 

найден. И в проекте бюджета на следующий год расходы 

на эти цели не предусматриваются. — Если нет никакой 

угрозы и горожан несколько лет просто пугают, что из-за 

переполненных илонакопителей произойдет экологиче-

ская катастрофа, пусть администрация об этом заявит 

публично. Если ситуация действительно представляет 

опасность, тогда администрации необходимо сформули-

ровать решения этой проблемы, включив соответствую-

щее финансирование в проект бюджета следующего года, 

– подытожил обсуждение председатель Думы Сергей 

Ильиных. Депутаты поручили администрации города до 

начала работы согласительной комиссии по доработке 

проекта бюджета на 2015год и плановый период 2016-

2017 годов проинформировать депутатов о необходимо-

сти финансирования строительства цеха механического 

обезвоживания осадка сточных вод. 

— Город подтвердил статус «Стабильный» в междуна-

родных кредитных рейтингах 

Международное рейтинговое агентство Fitch Ratings под-

твердило рейтинги Томска на уровне BB в иностранной и 

национальной валюте. Город подтвердил долгосрочные 

рейтинги дефолта эмитента (РДЭ) в иностранной и на-

циональной валюте на уровне BB с прогнозом «стабиль-

ный» и краткосрочный РДЭ в иностранной валюте B. 

Также агентство подтвердило национальный долгосроч-

ный рейтинг города на уровне AA-(rus) с прогнозом «ста-

бильный». Кредитный рейтинг дает возможность оценить 

кредитоспособность региона или города. Для Томска под-

тверждение кредитного рейтинга не только расширяет 

круг инвесторов, но и улучшает условия привлечения за-

емных средств, формирует позитивную кредитную исто-

рию, а также демонстрирует уровень работы на финансо-

вом рынке по мировым стандартам. Рейтинги категории 

«BB» обозначают платежеспособность заемщика, при 

которой финансовая гибкость позволяет обслуживать 

свои обязательства. Наряду с Томском они присвоены 

Красноярску, Новосибирску, Самаре, Нижнему Новгоро-

ду. Кроме того, Fitch Raiting подтвердило рейтинги нахо-

дящихся в обращении на внутреннем рынке приоритет-

ных необеспеченных облигаций Томска на сумму 800 млн 

руб. (IRU000A0JTDV5): долгосрочный рейтинг в нацио-

нальной валюте BB и национальный долгосрочный рей-
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тинг AA-(rus). Агентство отвечает умеренную подвер-

женность Томска риску рефинансирования из-за кратко-

срочности банковских кредитов. Также отмечается, что 

Томск имеет хорошо диверсифицированную экономику с 

развитым промышленным сектором. Доля поступлений от 

крупнейших налогоплательщиков составляет 12% всех 

налоговых доходов. Добавим, что впервые кредитный 

рейтинг категории BB Томск получил в марте этого года. 

Для сведения: Основные кредитные рейтинговые шкалы 

(имеющие обозначения от «AAA» (наивысший уровень 

кредитоспособности) до «D» (дефолт) применяются для 

рейтингов долговых обязательств и рейтингов финансо-

вой устойчивости, в которых, например, АА – очень вы-

сокая кредитная способность, а СС – очень высокий уро-

вень кредитного риска. 

Тюменская область 

Тюмень 

— Горожане отправляют сообщения о брошенных авто 

на портал 

313 сообщений поступило от пользователей на портал 

управления городом «Тюмень — наш дом» в категорию 

«Брошенный автомобиль». В среднем еженедельно на 

сайт приходит 11 сообщений по этой теме. Как сообщает 

пресс-служба администрации города, за год было эвакуи-

ровано более 200 брошенных автомобилей, которые на-

ходились на территориях, прилегающих к жилым домам, 

вдоль проездов, на озелененных территориях. Владельцы 

авто по факту нарушили правила благоустройства Тюме-

ни. Так, с территории Ленинского административного 

округа эвакуировано два брошенных автомобиля. В от-

ношении остальных автомобилей специалисты проводят 

работу по поиску собственников и их уведомлению о не-

обходимости добровольно эвакуировать транспортное 

средство. На эту процедуру отводится два месяца, поэто-

му таким сообщениям присваивается статус «Запланиро-

вано». В случае если законный владелец не будет выяв-

лен, автомобиль эвакуируют и отправляют на хранение на 

специализированную стоянку. Срок хранения – шесть 

месяцев. По правилами благоустройства Тюмени запре-

щено оставлять брошенные, разукомплектованные авто-

мобили на улицах, во дворах, детских игровых, хозяйст-

венных, спортивных площадках, в парках, скверах, на 

газонах, цветниках. Кодексом Тюменской области об ад-

министративной ответственности за это нарушение пре-

дусмотрен штраф на физических лиц от 1 тыс. рублей до 

5 тыс. рублей, на юридических лиц от 50 тыс. рублей до 

100 тыс. рублей и на должностных лиц от 10 тыс. рублей 

до 50 тыс. рублей. Кроме того, собственник транспортно-

го средства будет обязан оплатить услуги эвакуатора и 

хранения транспортного средства. 

Ярославская область 

— В Ярославле и Рыбинске планируют сохранить прямые 

выборы глав 

Прямые выборы глав в Ярославле и Рыбинске Ярослав-

ской области будут сохранены. Об этом сообщили в 

пресс-службе правительства региона по итогам заседания 

правления ассоциации «Совет муниципальных образова-

ний», на котором главы районов утвердили законопроект 

«О сроках полномочий и порядке формирования органов 

местного самоуправления на территории Ярославской 

области» для внесения его на рассмотрение в Ярослав-

скую областную Думу. Законопроект разработан в связи с 

принятием в мае 2014 года ФЗ №136, согласно которому 

на территории субъектов Федерации в шестимесячный 

срок должно быть утверждено новое законодательство по 

реформе местного самоуправления. Как прокомментиро-

вал Сергей Ястребов, решение сохранить прямые выборы 

глав в областном центре и Рыбинске связано с тем, что 

«эти города самодостаточны с точки зрения собственной 

финансовой базы при формировании бюджета. Здесь 

сложились свои демократические традиции, есть серьез-

ный кадровый потенциал для избрания депутатов пред-

ставительного органа власти и глав. В Ярославле и Ры-

бинске прошли публичные слушания, на которых горо-

жане также высказались за сохранение прямых выборов». 

Согласно новому законопроекту жители Переславля-

Залесского будут избирать депутатов городской Думы, а 

затем из их числа депутаты выберут главу города. В ос-

тальных муниципальных районах прямые выборы сохра-

нятся на уровне сельских поселений. Жители изберут де-

путатов представительного органа и главу поселения. В 

свою очередь, глава и один-два депутата от каждого из 

поселений сформируют представительный орган района, 

а из числа депутатов районного представительного собра-

ния будет избран глава. Срок полномочий депутатов и 

глав обоих уровней единый — пять лет. Кроме того, пла-

нируется ввести должности глав администраций на рай-

онном уровне. Утверждать главу администрации будет 

специальная комиссия, половина членов которой — депу-

таты районного органа представительной власти, другая 

половина — представители правительства региона. Глава 

администрации будет решать хозяйственные вопросы, 

срок его полномочий — от двух до пяти лет, при этом 

депутаты и правительство будут иметь право на отзыв 

главы администрации. Данный законопроект 16 сентября 

внесен в Ярославскую областную Думу и будет рассмот-

рен на ее очередном заседании 30 сентября. После приня-

тия закона начнется внесение изменений в уставы рай-

онов. В 2015 году выборы пройдут уже по новой системе. 

Те депутаты и главы, которые были избраны в этом и в 

предыдущих годах, доработают до окончания сроков сво-

их полномочий. В настоящее время мэр Ярославля Евге-

ний Урлашов и глава Рыбинска Юрий Ласточкин нахо-

дятся под стражей по обвинению в коррупционных пре-

ступлениях. Вопрос с выборами мэров этих городов пока 

остается нерешенным — они могут быть назначены в 

случае вынесения обвинительных приговоров в отноше-

нии арестованных глав. 

Ненецкий автономный округ 

— В округе перераспределили полномочия между муници-

пальными и региональными органами власти 

Парламентарии Ненецкого автономного округа (НАО) 

приняли закон, оптимизирующий систему управления 

регионом. Окружные депутаты поддержали проект закона 

«О перераспределении полномочий между органами ме-

стного самоуправления (МСУ) муниципальных образова-

ний Ненецкого автономного округа и органами государ-

ственной власти Ненецкого автономного округа». По сло-

вам первого заместителя председателя окружного Собра-

ния депутатов Анатолия Мяндина, принятый закон будет 

способствовать более эффективному управлению регио-

ном. «Органы местного самоуправления сегодня загруже-

ны полномочиями и не всегда эффективно с ними справ-

ляются. Документом предлагается оставить органам МСУ 

именно тот уровень полномочий, который подтвержден 

их доходной базой: в пределах средств, которые имеются 

в бюджетах муниципальных образований», — отметил 
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А.Мяндин. По данным администрации НАО в регионе, 

население которого составляет чуть более 40 тыс. чело-

век, работает 466 госслужащий, 413 муниципальных слу-

жащих. На содержание такой системы управления еже-

годно уходит около 2 млрд руб. Принятый закон, по сло-

вам парламентариев, направлен, в том числе, на оптими-

зацию структуры и сокращение численности управленче-

ского персонала регионального и муниципального уров-

ней, сокращение расходов на его содержание. 
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